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Коллектив механизированного отряда 
колхоза «Гигант» Шегарского района, воз
главляемый Сергеем Лаптевым, готов во 
всеоружии начать весенне-полевые работы. 
Сдерживает погода.

В отряде земледельцев, где много изве
стных на всю область механизаторов, под
готовлена и расставлена по полям прицеп
ная техника. Проведено организационное

В лесном цехе обпаетийИЯ...,,

собрание, где выбраны звеньевые. Ими 
стали опытные механизаторы А. Гор- 
шкалев, В. Акстын, А. Бычан, Н. Мить- 
кин и А. Синицын, уже много лет работа
ющие по бригадному подряду. В этом году 
хлеборобы «Гиганта» поставили конечной 
целью валовой результат урожая. Больше 
тонн в закромах, а не в цифрах.

Фото Е. Лисицына.

С  заявкой 
на пятитысячный

С первых дней года с 
опережением прошло
годних, к тому же самых 
высоких в Колпашевском 
районе показателей тру
дятся животноводы 01беих 
ферм совхоза . «Инкин- 
ский». Досрочно, ко дню 
рождения В. И. Ленина, 
выполнен план апреля 
и четырех месяцев по 
производству и ифодаже 
молока гос^арству. Про
дуктивность в среднем по 
совхозу превысила 1.500, 
а на ферме Пасека — 
1.800 килограммов моло
ка от каждой коровы.'

Отвечая на вопрос, за 
счет чего достигнут ста
бильный рост надоев, 
зоотехник А. П. Бронни
кова отмечает целенапра
вленную работу по улуч
шению породного состава 
и «голштинизации» ста
да. По данным бонити
ровки, 88 процентов его 
составляют животные 
классов «элита-рекорд», а 
помесные коровы дают 
на 119 килограммов мо
лока б о л ь ш е ,  чем 
черно - пестрые. Правда, 
плохие корма и недобро
совестный уход за живот- 
ньми могут, как извест
но, свести на нет усилия 
зооветспециалистов. Но 
как раз в этом плане у

них надежный тыл. Ме
ханизаторы ежегодно за
ботятся о том, чтобы 
накормить скот вволю.

Слава о завидном тру
долюбии и мастерстве ин- 
кинских доярок давно 
шагнула за границы Кол- 
пашевского района. На 
ферме Пасека в оти ап
рельские дни в среднем 
от каждой норовы надаи
вают более 17 килограм
мов молока. Но еще вы
ше продуктивность (при- 
чем стабильно с начала 
года) в группах, за ко
торыми ухаживают Д. Н. 
Губина и ее дочь Ната
лья. Примечательно и то, 
что разрыв между резуль
татами труда лидеров и 
остальных животноводов 
незначительный и чаще 
не превышает 100— 150 
килограммов. Не уступа, 
ют победителям в социа
листическом соревнова
нии иннинские доярки 
В. Г. Волшу^сова, В. Н. 
Майкова, Е. И. Соснина. 
Дояркой - рекордисткой 
в совхозе по праву счи
тают сейчас Т. В. Болго
ву, От своих первотелок 
она уже надоила с нача
ла года около 2.000 ки
лограммов молока.

Н. АФАНАСЬЕВА.
Колпвшевский район,

Старейшина
«сТомскстроя»

Так можно назвать чет
вертое строительное уп
равление треста «Томск- 
промстрой». Создано оно 
в конце апреля тридцать 
лет назад. Перед новым 
строительным подразде
лением тогда стояла за
дача построить в Томске 
новый завод.

С этой задачей коллек- 
п<ив справиЦся успешно. 
В его активе теперь зда
ния института вакцин и 
сывороток, заводы ас- 
ф а  л ь т о б етонный и 
ШВК-100, 31 тьгсяча
квадратных метров жи
лья, .Туганокий завод 
строительных материалов. 
Дом нефти, объекты соц
культбыта, пятый мар
шрут троллейбусной ли
нии в Томске. Почти 9

миллионов рублей освое
но на строительстве по
селка Пионерного. (Пер
выми строители СУ-4 на
чали поднимать и город 
Кедровый.

На базе этого управле
ния созданы тресты 
«Томснжилстрой» и 
«Томскпромстрой». Хо
рошую школу руководст
ва прошли в СУ-4 утрав- 
ляющие трестами «Се- 
верстрой» п. Е. Марчен
ко и «Томокпромстрой» 
В. Г, Кох. *

Сегодня коллектив 
СУ-4 осваивает до 10 
миллионов рублей строй- 
моятажа в год по гене
ральному подряду иболь- 
ше трех миллионов — 
своими силами.

В. ВАЛЕНТИНОВ.

ВЫСОКОЙ ВОЛЫ В ЯМ, СЙЛЯВЩИКИ!

К строю цивилизованных кооператоров

хорош
только цветом

Л ЕН. Его в народе на
зывают («северным 
шелком». И по праву. 

Льняные ткани завоевали 
мировую славу. А прекрас
ное масло, идущее в пищу и 
на промышленные цели, 
льняные жмыхи, содержа
щие много белка и жира? 
Все это дает • лен, на ред
кость щедрое и красивое 
растение.

Лен — 0(дна из немногих 
технических культур, от ко
торой можно получить од
новременно два вида про
дукции, важные для народ
ного хозяйства, — волокно 
и семена.

Раньше, лет 17—20 на
зад, проезжая по автомо
бильной трассе Томск — 
Асино, можно было увидеть 
бескрайние поля с перелива
ющимися на солнце бирюзо
выми цветами. Это цвел лен 
— гордость мастеров льня
ного производства. Издавна 
занимаются льном в Том
ской области. Старожилы 
помнят то время, когда гре
мела слава томских льно
водов, когда самые бедные 
колхозы становились креп
кими только за счет льна. 
Таких примеров много и у 
нас, и в соседних областях. 
Ссылка на прошлое пока
жется кое-кому неубедитель
ной. Раньше, мол, больше 
было в селах рабочих рук. 
Правильно, но теперь боль
ше машин. Все процессы 
выращивания льна механи
зированы. Машины делают 
все: от посева и до полной 
■переработки. Лен очень ну
жен народному хозяйству. 
Продукция льна имеет самое 
широкое применение: в кос
мической, автомобильной, 
обувной, текстильной и дру
гих отраслях. Не могут 
обойтись без продукции 
льна и строители, и сантех
ники.

Но все реже и реже мы 
видим эту голубую красоту. 
Сейчас посевы льна по об
ласти занимают ч ^ ь  более 
тысячи гектаров, Во много 
раз сократилось и производ
ство льногпюдукции, Имею
щиеся в области льнозаводы 
в последние годы, лихорадит 
от нехватки сырья. Льносею
щие колхозы и совхозы, 
которые .по договорным обя- 
зательствЕМ обяза;ны обеспе
чить сырьем заводы, не 
Ьправляются с этой задачей. 
Но перерабатывающие пред
приятия не могут простаи
вать. Естественный вопрос: 
а откуда же заводы берут 
недостающее количество сы

рья? Ответ таков — у сосе
дей, в Новосибирской обла
сти, даже из Смоленска 
везут.

Расположенный недалеж) 
от границы с Томской обла
стью новосибирский колхоз 
имени Лазо- интенсивно за
нимается выращиванием 
льна, а климат, почвы там 
такие же, как у нас. Лен в 
этом хозяйстве — одна из 
главных культур. Он дает 
основ'ной доход больше, чем 
все остальное замледелие,— 
до полумиллиона рублей 
прибыли. Колхоз обес
печивает в полной
потребности рядом рас
положенный льнозавод, часть 
сырья реализует за преде
лы области, , в том числе 
наши.м льнозаводам. Выра
щивание и уборка льна в 
этом хозяйстве полностью 
механизированы, сеЮт 350 
—400 гектаров. Вся пло
щадь под льном на подряде, 
занимаются всего несколь
ко механизаторов.

Мы много разговаривали 
с руководителями и опециа- 
листами томских совхозов и 
колхозов и поняли, что не 
все четко првдста1вляют убор
ку льна и боятся ее при
ближения. Многие сетукуг 
на нехватку рабочих рук. Од
нако это скорее отговорка, 
за которой чувствуется не
желание организовать ме
ханизированную уборку. Мы 
твердо убеждены: только
механизация всех процессов 
даст возможность выращи
вать и считать лен не обре
менительной, а высокорен
табельной .культурой.

и  в нашей области есть 
примеры в подтверждение 
этих слов.

Некоторые колхозы Пер
вомайского района получают 
чистой прибыли от 400 до 
800 рублей и более с каждо
го гектара посевов льиаТ В 
Асиновском районе неплохо 
работают со льном совхозы 
«.Комсомолец», «Асинов- 
ский». А в .Новосибирской 
и Омской областях есть хо
зяйства, которые получают 
чистой прибыли от 1,5 до 
3,5 тысячи рублей с льняно
го гектара.

Резервы у льна очень ве
лики, а с внедрением новых, 
высоковолсмнистых сортов, 
таких, как «Томский-16», 
например, еще больше уве- 
лич'иваются

Льнозаводы в полной за
висимости от партнеров — 
поставщиков сырья. Нет сы
рья или оно некачественное 
— значит с убытками рабо
тают и льнозаводы.

На Асиновском льнозаво

де установлено оборудова
ние, .позволяющее получить 
из низковсжожих семян 
льна' ценное лекарственное 
масло. Оно имеет высокую 
растворительную способ
ность, удаляет из организ
ма всевозможные шлаки. 
Масло применяется при за
болевании атеросклерозом,

• после его употребления стен
ки сосудов становятся бо
лее эластичными.

Лен и семенем хорош. В 
фармакологии семена льна 
применяют .как противовоспа
лительное средство при за: 
болевании желудочно-кишеч
ного тракта.

Лен считается культурой 
безотходной. Из костры из
готавливают горшочки под 
рассаду овощных кулЫуф.

■ По данным агрохимической 
лаборатории, слаборазложив- 
шаяся костра и костра све
жей выработки по содержа
нию питательных веществ 
соответствуют перегною.

Аоиновокий льнозавод име
ет возможность реализовать 
населению по сходной цене 
костру для выращивания 
овощных культур. Льняное 
масло также можно купить 
на льнозаводе по договор
ной цене.

Хорошее дело? Но чтобы 
оно не заглохло, необходи
мо сырье.

Наше кооперативное объ
единение «Универсал» мог
ло бы само возделывать 
лен-долгунец, Мы можем вы
ращивать лен на площади 
до 500 гектаров. С таким 
предложением мы обраща
лись к директорам асинов- 
ских совхозов и в вышесто
ящие органы, но поддержки 
.пока не пол\таили. Видимо, 
руководителей пугает пере
дача земли в аренду коопе
раторам. Хотя опыт других 
областей показал, что коо
ператоры могут не только 
жарить шашлыки, но и с ус- 
.пехом выращивать лен.

Не получится ли так, что. 
слава томского льна будет 
окончательно утрачена и 
учиться придется сначала? 
«Универсал» готов взять в 
аренду малое село, целое 
отделение или совхоз с вы
ращиванием и других сель
хозкультур, а также п о и з 
водить мясо и молоко и ре- 
ализовьгаать эту продукцию 
государству по установлен
ным закупочным ценам.

А. МАТВЕЕВ, 
председатель кооператив
ного объединения «Уни

версал»;
В. ПАШКОВ, 

заместитель председателя
по сельскому хозяйству.
г. Томск,

И Н Ф О Р М А Ц И О Н Н О Е СОВЕЩ АНИЕ
Позавчера в зале заседаний обкома 

КПСС и облисполкома состоялось инфор
мационное совещание по итогам работы 
апрельского Пленума ЦК КПСС, рассмот- 
ретшего некоторые организационные во
просы деятельности ЦК. С сообщением 
выступ.ил первый секретарь обкома КПСС 
В. И. Эоркальцев. Он рассказал о дис

куссии на Пленуме по докладу Генераль
ного секретаря ЦК КПСС М. О. Горбаче
ва, имеющей крупное, важное значение 
для деятельности ЦК и работы партии в 
условиях перестройки на ее очень ответ
ственном этапе, ответил на многочислен
ные вопросы собравшихся.

Как нас обслуживают

ТоМь давно уже очистилась ото льда, рушатся весен
ние затбры и на Оби. Первые баржи вот-вот будут по
ставлены к причалам лесозаводов и леспромхозов под по
грузку, Вереницы бревен потянутся к устью молевых 
речек. Наступает «романтический* у лесозаготовителей 
сезон ■— сплав. О нынешних задачах и проблемах его 
наш корреспокдеит беседует с начальником отдела лесо
сплава «Томлеспрома* В. П. Трушковым.

— Прежде всего о глав
ных целях сплавной страды, 
Виталий Павлович...

~  Цель у нас, строго го
воря, единственная каждый 
год: отправить народному
хозяйству без потерь заго
тавливаемую — и не только 
в зимний период •— древеси
ну. Водным транспортом ее 
доставляется, напомню, 52 
процента. К 20 апреля име
ем ресурсов для сплава 2.8 
миллиона кубометров (поло
вина из них — по Кети). 
Это на 100 тысяч меньше 
прошлогоднего, поскольку из 
объединения «Томлеопром» 
вы;ведено два леспромхоза. 
Плановое же количество 
древесины для сплава набра
но, Теперь не растерять бы 
ее при молевом проплаве по 
11 рекам и, конечно, при 
проводке плотов.

На традиционном совеща
нии с речниками Западно- 
Сибирского пароходства — 
они в основном выполняют 
наши заказы по перевозкам 
— решили, что за навига
цию-89 будет отгружено так
же 457 тысяч тонн пилома
териалов. Это на уровне ми- 
цувшего года.

— Вы упомянули о сове- 
> щанни со смежниками. Нес

колько лет назад в Томске 
зародилась такая форма со
ревнования, как договор о

содружестве. Подписан ли 
он нынче?

— Пока нет. Возникли 
разногласия. Однако до мая 
надеемся их устранить и за
ключить союз. Подписи же 
поставлены под так иаэьиае- 
мыми мероприятиями. Кро
ме перевозки пиломатериа
ле® баржами, оговорены и 
объемы буксировки леса в 
плотах. Силами пароходства 
предстоит отбуксировать 
1,640 тысяч кубометров, 
причем в основном — это 
касается древесины зимней 
сплотки — до 1 июля. Глав
ные маршруты плотоводов 
пролягут по Кети, где подго
товлено около 200 хлысто
вых и сортиментных плотов, 
а это под миллион кубомет-, 
ров.

— Раньше «натянутые» 
отношения с речниками воз
никали из-за того, что смеж- 
нкни не предоставляли нуж
ного числа теплоходов-букси
ров. Не станет ли это вновь 
камнем преткновения?

•— Надеемся на лучшее. 
Во-первых, речники приняли 
эффективные меры, чтобы 
ускорить буксировку тем 
флотом, который отряжается 
нам помощь. Бригадный 
подряд, внедренный на го
лубых магистралях, повы
сил отдачу экипажей. А во- 
вторых, у лесозаготовите

лей теперь больше возмож
ностей, чем 3 — 4 года
назад, включать в транспор
тировку свои катера. За это 
время подготовлены кадры 
опытных капитанов, кото
рые принимают часть на
грузки в сплавную страду. 
Запрашивали мы у пароход
ства во буксиров, обещано, 
как всегда., на 4 —5 меньше, 
так что вновь рассчитываем 
и на собственные силы. В 
частности, в транспортиров
ке хлыстовых плотов.

— И подготовка к спла
ву, надо понимать, заперши- 
лась.

— Видите ли, такая под
готовка — это не кампания, 
которую МОЖ.НО раскручи
вать «от сих до сих». Это 
многогранная и хлопотливая 
работа, и в ходе ее воэиика- 
ют порой проблемы, из-за 
которых сплавщикам прихо
дится выжидать, тянуть 
время. В прошлом году, к 
примеру, были сложности с 
бортномплектами для пло
тов. нынче также возник 
вопрос по оснастке. Постав
щики поздно—уже в марте 
— прислали трос для обвяз
ки плотов, Поэтому часть их 
приходится доводить до кон
диции в апреле. В ущерб, 
конечно, другим подготови
тельным операциям.

В целом же, да, подготов
ка завершена. Наилучшим 
образом провел ее коллек
тив единствеиного опециали- 
э^ованного предприятия в 
«Томлеспроме» — Кетской 
оплавконторы. В хорошем 
состоянии здесь полтора де
сятка буксирных катеров, к 
которым добавился о'дин но

вый, «на взводе» крановое 
хозяйство.

Недоделки придется уст
ранять по ходу сплава. Они 
незначительны и не пугают: 
сплавщики — испытанный 
народ. Выла бы высокой 
весенняя вода, чтобы подня
ла всю нашу древесину на 
плотбищах...

— Усилия речников уд- 
ввнвяет бригадный подрид, а 
на какие резервы делают 
ставку сплавных дел масте
ра?

-  Мы также используем 
передовые формы организа
ции труда. Готов к работе 
сквоаной сортировочно'по- 
грузочный комплекс Я, Н. 
Абакумова из Парабельско- 
го леспромхоза, в много
сменном режиме, рассчиты
ваем. заработают бригады 
на погрузке в баржи круг
лого леса и пиломатериалов, 
Васюганский оплаяучасток 
Каргасокского ЛПК впервые 
намерен испытать' прогрес-

— Я бы не преувеличи
вал их значение. Оплошно
сти в работе бывают у каж
дого, и, к чести сплавщи
ков, они собрали аварий
ную древесину. Для этой
цели, кстати, у нас ежегод
но создаются специальные 
бригады, готовые присту
пить к делу по первому 
знаку. Замечу, что объеди
нение, заботясь об улучше
нии экономической обстанов
ки, ведет подъем затонув
шей ранее древесины. С
1982 года удалось собрать 
и оприходовать свыше 100 
тысяч кубометров леса. По 
общему балансу «Томлес- 
пром* не имеет потерь дре
весины в сплаве на протя
жении семи лет,

В объединении осущест
вляется программа сокраще
ния молевого сплава, С
прошлого года наращива
ются объемы сплотки по
Тыму, выведе>1ы из мойево-’ 
го сплава реки Четь, Чу- 
эик, Парабель. Нынче его 

сивный метод погрузки круг- ресурсы уменьшены еще на 
лого леса грейфером. По 50 тысяч кубометров (всего

будет пущено 750 тысяч).схеме «берег-баржа» ста- 
роюгинцы погрузят 15 ты
сяч кубометров, Этот метод 
успешно .внедряется в Пара
сельском леспромхозе и эко
номичен: меньше надо лю
дей, не требуется такелаж, 
нет потерь древесины, луч
ше в конце концов сохраня
ется товарность леса.

— Виталий ПаБмювич, 
предпринимается ли что-ли
бо во избежание потерь при 
буксировке и молевом спла
ве уже сегодня? Предостере
жением сплавщикам долж
ны стать прошлогодние ава
рии на Чулыме,..

— Что ж, высокой воды 
сплавщикам!

Вел интервью 
Н. ЧУКОВ,

п о с л е д н и й  ш т р и х . 
Когда материал готовился в 
печати, стало известно, что 
к причалам Красного Яра 
поданы две . самоходные 
баржи. Оии приняли на борт 
10.000 шпал — продукцию 
Ергайского ЛПХ... ^ужени- 
ца Обь первой понесла лес
ные грузы.

ш
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Х о р о ш я А  с ш е щ ш л л ж с т
.Сергей Тимофеевич Вутылев— слесарь- 

сантехник Ж9У-1. Он работает в бригаде 
С. Н. Алексеева, которая обслуживает 
жилищный (фонд Ленинского района горо
да. Он проводит профилактические и теку
щие ремонты сантехнического оборудова
ния в закрепленных за.ним квартирах

микрорайоиа |Каштак. С. Т. Вутылев — 
технически грамотный к добросовестный 
специалист, Он хорошо знает все беды и 
нужды жильцов микрорайона, так как 
второй созыв является депутатом район
ного Совета,

Фото Е. Лисицына.
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Почему отказали в слове
Обращается к вам Пастухов Петр Ар

сентьевич, электросварщик цеха подзем
ного ремонта скважин НГДУ «Стрежевой- 
нефть», член ВЛКСМ с 1975 года. Пишу 
по факту, заслуживающему пристального 
внимания в наши дни. Речь о том, как пар
тийное собрание цеха при обсуждении воп
росов о противоречиях, возникающих в хо
де перестройки, вдруг может становиться 
закрытым. Как ни обидно было признать 
это действо за действительность, но комму
нисты после собрания успокоили меня, 
что поступили правильно. Почему же до 
того момента, как я молчал, собрание бы
ло открытым, а как попросил слова — 
взорвались, зашумели и, как больнто за
нозу из тела, удалили с собрания. Я уже

две недели хожу и не могу успокоиться. 
Почему за желание сказать свое мнение 

в период демократизации общественной 
жизни и гласности происходят та
кие случаи? Я очень прошу на
печатать мою статью, приведенную ниже. 
Сегодня, когда принципиальные и честные 
люди, идущие против равнодушия и «пе
рестроившихся» бюрократов, оказываются 
в меньшинстве, им очень нужна помощь. 
Чтобы не успокоиться, не превратиться в 
наблюдателей. Если публикация состоится, 
прошу перечислить гонорар на строитель
ство памятника жертвам сталинских ре
прессий.

22 февраля этого года в 
цехе подземного ремонта 
скважин № 1 НГДУ «Стре- 
жевойнефть» состоялось
партийное собрание. Подни

мались вопросы демократи
зации, гласности, взаимоот
ношений в коллективе. Об
суждался вопрос о приеме в 
члены КПСС. Было три

ка|Ндцдата на высокое зва
ние коммунжта. Все трое не 
пришли на собрание. Собра
ние выразило беспокойство 
по этом,у поводу. Были мне

ния о влиянии событий пос
ледних месяцев, происшед
ших в коллективе цеха, на 
такое решение молодых ра
бочих.

Я пришел на собрание 
выскжзать свои, возникшие 
в ходе определенньк пере
мен нашей жизни, мысли и 
суждения. И попросил сло
ва у сю|брания: «Можно вы
ступить молодому беспар
тийному рабочему?». Тут 
поднялся настоящий пере
полох. Коммунисты «вдрут» 
вспомнили партбюро, где бы
ло принято решение о прове
дении закрытого партийного 
собрания. Оказывается, для 
осознания «закрытости» 
собрания необходимо целый 
час слушать, о чем говорят 
ком;мунисты, а затем попро
сить слова. И становятся по

нятно, что для партийного 
бюро вопросы, касающиеся 
новых взаимоотношений в 
коллективе, лучше решать 
при закрытых дверях. Я ра
стерялся, когда коммунисты 
начали удаление с собрания 
«проникших» туда беспар
тийных рабочих. Вопрос по
ставили на голосование, и 
большинством голосов, под 
одобрительно поднятом лесе 
рук, нас с товарищем по 
работе выдворили с собра
ния. Самое страшное — че
ловек, комм^ист, бывший 
ранее секретарем этой же 
парторганизации Г. Г. Наси- 
буллин прономментировал 
наше присутствие на собра
нии словами: «Это антипар
тийная группа», причем два- 
ж!ды, как бы убеждаясь в 
своих доводах. А ведь он два

года назад хотел мне, причем 
довольно настойч1иво, дать 
рекомендацию в партию. Я 
тогда отказался. Ведь за 
правду бьют, не дают ей хо
ду. Тем более, кто тогда 
слушал молодых? А сидеть 
и делать вид, что все хоро
шо, врать себе, товарищам 
я не мог. И вот теперь, ко
гда пришла пора называть 
вещи своими именами, я 
оказался «антипартийщи- 
ком».

Причем речь идет о пози
ции в парторганизации, в 
прошлом оцень сильной в 
идейном смьгсле. О коллек
тиве, в котором процессы 
перестройки, по словам стар
шего инженера цеха А. Г. 
Белого, проходят на самых 
больших глутбинах человече
ских, отношений. «Оценив 
эти пути, мы решили из
брать свой метод демокра
тизации, может быть, пока 
уникальный в стране... Соз
навая все эти трудности, мы 
все же пошли по своему 
пути, наделили совет, состо
ящий из рабочих, большими 
правами. Дали возможность

членам совета выносить 
оценку всем инженерно-тех
ническим работникам. Ду
маем дальше придать совету 
право решающего голоса во 
всех жизненно важных воп
росах»,, — цитирую статью 
А. Г. Белого в газете «Крас
ное знамя» от 9,10. 87 г. 
.«'Помогать управляющему 
или управлять?».

А вопрос, по которому я 
хотел выстэтить, стоял в 
повестке дня собрания и за- 
тоашвал каммуниста А. Г. 
!млого. Вот и вош1икает 
вопрос: как могут формиро
ваться новые, современные 
или тем более «уникаль
ные», самые «демократич
ные» отношения без носи
телей политической силы 
(рабочих), если их же аван
гард, партийная организа
ция коллектива, не желает 
принимать посильный вклад 
рабочего, «закрывая» собра
ние? О каком всестороннем 
учете мнений можно гово
рить, если мнения и вьклу- 
шать не желают. А что же 
теперь делать с призывами 
к активному включению в

перестройку, к гласности, 
обновлению во всех обла
стях жизни человека? Из
гнать? Как и меня с собра- 
ния?

После собрания другой 
выдворенный товарищ, при
шедший просто послушать, 
посмотреть, о чем и что го
ворят иомм,унисты цеха, как 
решают свои дела, сказал: 
«Это было последнее собра
ние, которое я посетил». А 
ведь А. Г. Белый и его сто
ронники для достижения 
«обшпх» целей делают став
ку на мнение рабочего, про
летария. которому «терять 
нечего», даже человеческое 
достоинство, как я понял. 
По|Чему так? И стоит ля от
делять внутрипартийные 
проблемы от общественных, 
тем более для достижения 
общих целей перестройки? 
Как вы думаете, товарищи 
читатели?

П. ПАСТУХОВ, 
газоэлектросварщик 
НГДУ «Стрежевой^ 

нефть».
■г. Стрежевой.

Идет борьба 
за голоса

Сегодня можно оказать, что избиратели Томского 
№ 313 и Колпашевского № 314 округов относительно 
широко знакомы с программами кандидатов в народные 
депутаты (^ССР. Этому способствовали публикация про
грамм в газетах, листовки окружных комиссий, продол
жающиеся встречи с кандидатами и начавшиеся, как 
принято сейчас говорить, теледебаты.

Разворачивается процесс борьбы кандидатов за 
«своих» избирателей. И вот тут нельзя не заметить по
явившуюся недавно форму работы, имеющую, на наш 
взгляд, право на широкое ржопространение. Речь идет об 
инициативных группах поддержки кандидатов. Практика 
таких групп в Ст.режевом, По'Дгорном, Ба1кчаре, Перво
майском, Томске показывает их высокую эффективность. 
Группы, как правило, создаются ‘коммунистами и комсо- 
мольца.ми. инициативными людьми.

Через группы поддержки на цредприятиях и по ме
сту жительства — прямой выход на избирателей, они 
обеспечивают возможность прийти на избирательный 
участок не с голыми эм10циями, а со взвешенной позици
ей.

Избирателям 313-го округа предлагаем информацию 
о результатах очередного экопресс-авкетирования, про
веденного на этот раз в ходе предвыборных встреч, сос
тоявшихся в домах культуры опичфабрики «Сибирь», 
объединения «Сибкабель» и в кинотеатре «Сибиряк». 
Данные получены от общественных .комитетов и партий
ных работников—организаторов встреч.

В трех встречах цриняли .участие около 700 человек, 
в экопресс-анкетироваяии — 291. Голоса, поданные за 
кандидатов, распределились так (в процентах к числу 
принявших участие в анкетировании):

Колпашево. Дом культуры «Рыбник». Здесь состоя
лась встреча избирателей с кандидатами в народные де
путаты СсСР по Колпашевскому территориальному из
бирательному округу № 314 начальником Колпашев- 
ской нефтегазоразведочной экспедиции Александром 
Эмануиловичем Гротом н председателем исполкома То- 
гурского поселкового Совета народных депутатов Колпа
шевского района Владимиром Ивановичем Шафрыги- 
ным. Предвыборные программы кандидатов в чем-то до
полняют, а (Кое в чем повторяют одна другую. Но в 
обеих буквальна в каждом пункте — забота о человеке. 
Разговор с избирателями

ек, подключение к водо- и программе Владимира Ива
новича. Накопилось много 
■проблем, .которые своими 
корнями УХО.ДЯТ в прошлое. 
Втаникает много вопросов, 
чтобы их решать, нужны об
щие усилия. реальное 
включение масс в процесс 
цреобразсвяацйй. 'Многое 
здесь зависит от Советов на
родных депутатов. Можно

теплсснабжению, где это 
возможно, частных домов.

В связи со сказанным 
поступило предложение из 
зала: в будущем законода
тельно оговорить такое 
(Правило—BiHoBb/ выстроен
ные дома передавать на 
полное обслуживание квар- 
.тиросъемщикам.

обходимость значительно 
поднять авторитет и роль 
органов народовластия во 
всех звеньях.

Кажется, ничего важного, 
животрепещущего не уду- 
стили в своих предвыбор
ных платформах кандидаты. 
Но один за другим поднима
ются в зале,люди со своими 
вопросами, кто-то интересу-

кандидаты вели аргументи- 
.рюванно, с использованием

 ̂ актов местной жизни.
Э. Грот, например, де

тально остановился на
проблеме обеспечения жи
льем. В экспедиции ее на
мерены снять к концу
1992 года, а в списке оче
редников 238 человек. Как, 
за счет чего в области и 
районе можно успешно ре
шать вопросы жилищного 
строительства? Прежде
всего, уверен кандидат, ис
пользуя внутренние резер
вы, комплексный подход. 
Необходимо поправить дела 
в стройиндустрии, что по
зволит сократить сроки

Главное— забота о человеке
ввода жилья. Деньги и ма
териалы на возведение его 
найдутся, если снизить до
лю сложений в промыш
ленное строительство, А 
почему бы на эти цели не 
привлечь средства жителей 
области и Колпашева, не 
развивать кооперативное и 
индивидуальное строитель

ство? В некоторой степени 
снять остроту проблемы 
поможет проведение благо
устройства старых постро-

Другой кандидат, В. И. 
Шафрыгин, высказал одоб
рительное отношение к та
кому предложению и инфор
мировал присутствующих, 
что в Тогурском поссовете 
готовится документация для 
передачи в личную со&т- 
иеяность граждан безвоаме-

прямо сказать, что ускоре
ние выхода из застойного 
периода невозможно без де
мократизации всей нашей

ется, где взять деныги для 
выплаты матерям пособия 
по уходу за детьми до .до
стижения ими 3—5-летнего

жизни, без возрождения Со- возраста. Такой пункт есть
ветов, как представительных 
органов власти и самоуправ
ления народа. Кандидат ве
дет речь о том, что ни один

здно старых домов. Отре- государственный, хозяйст-
монтируйте — и живите се 
бе на здоровье. Укреплять 
на деле полновластие наро
да — таков лейтмотив в

венный или социальный 
вопрос не может решаться 
без Советов. Отсюда — не-
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Голубев П. В. 27,8 14,4
Добжннскнй Д. П. 3,4 б6,в
Кобзев А. В. 1.7 2,2
Кокорин М. И. — —
Котиков О. А. 1.7 3,3
Новицкий В. В. — 7,7
Пнчурнн Л. Ф, — 2,2
Поляков С. Д. 3,4 2,2
Сулакшин С. С. 31 13,3
Черевко А. Н. — *“
Ячменев Б. А. 20,6 в,в

SS

32,9 
20,3 

4,9 
1,4 
2,8

4^ 
7,7 

21,7

Т,2
Из данных экспреос-анкетирования, об этом уже го

ворилось, нельзя делать каких-то однозначных выводов. 
Цель их обнародования видится в одном: помочь канди
датам и их командам, группам поддержки; оценить дина
мику предвыборной борьбы, внести коррективы в работу 
с избирателями. /

К. ВИКТОРОВ.

мы ПРОТИВ...
Считаем навбхвдимым обра

тить внимание иэбираталей 
313-го иэбиратвльного онруга 
на акепреес-опросы, проводи
мые после естреч е кандида
тами а народные депутаты 
СССР, таи май их результаты 
на являются объективными. 
Одна и та же большая группа 
лиц, которая принимаат уча
стив прантичесни во всех 
встречах, вместе с присутст
вующими избирателями посто
янно заполняет анкеты. Ло- 
етому многократность одних и 
тах же голосов искажает ре
альное общественное мнение.

Кандидаты в народные 
депутаты СССР

КОБЗЕВ А. В.;
НОВИЦКИИ В. В.

1

Буду голосовать за...
в своем письме, опублико

ванном в «Красном знамени» 
за 23 марта с. г„ я ужа вы
сказал мнаниа о Петре Ва
сильевиче Голубеве и его 
программе. Сегодня хочу под
твердить: он достоин быть де
путатом. И 14 мая вея моя 
семья —  жена, дети, внуки —  
аса мы будем голосовать За 
П. В. Голубева.

В. ОСЬКИН.
г. Томск.

всех избирата-

справедливо. Мы не будем 
жить хорошо, пока не унич
тожится бюрократизм и пока 
все не станут работать так, 
как люди работали раньше. А 
пока —  в колхозах колхозное 
не жалеют. В районе все зда
ния забиты «сидунами». Ког
да все будут работать —  все

Призываем 
лей 314-го он 
за Виктора 
Кресса. Он и з ' осах кандида
тов в своей программе пишет

в4^уга голосовать 
Мельхиоровнча

ИХАЛЬКОВЫ, НИКИТИНЫ, 
ВИКЕТОВЫ, КУЗНЕЦОВЫ,
Шегарский^ ра^он.

Внимательно изучила про
граммы асах кандидатов в де
путаты, и из всех мне очень 
понравилась программа В. В. 
Новицкого. Она вобрала в се

бя асе наши насущны* вопро
сы, особенно где речь идет 
о государственной защите и 
опеке пенсионеров и инвали
дов (добавила бы —  ветара- 
нов труда и войны), о полном 
государственном обаспачанин 
матерай-одиночак, потерявших 
детей в Афганистане, и вон- 
нов-аф| анцеЮ получивших 

увечья а этой война. И вся 
программа направлена на 
улучшение жизни человека.

Я с радостью отдам свой 
голос за В. В. Новицкого и 
призываю сделать ато асах то- 
мичвй.

Н. ТЕМНИКОВА.
г. Томск.

Десять вопросов кандидату
Уважаемые товарищи! |В ходе избирательной кампании мне поступило боль

шое количество вопросов, (многие из которых повторяются. Думаю, что будет 
правильно, если через газету и отвечу избирателям на основные из этих вопро
сов.

. Б. А. ЯЧМЕНЕВ, кандидат в народные депутаты СССР по избирательному 
округу № 313.

Как я думаю в качестве крепить обязанности партии право 'быть в органах вер- 
депутата решать социаль- отвечать перед народом за ховной власти. Отмена та- 
ные вопросы? свою работу, а коммунистам кого npaiBa грозила бы для

Я бы выделил организа- начать борьбу за переработ- многих категорий людей ос- 
торскую сторону и контроль ку Прогрс1Ммы и Устава таться вне этой власти. К 
за работой государственных КПСС в целях глубокой их примеру, женщины, а их 
органов, предприятий и уч- демократизации, всенародно депутатами избрано око- 
реждений. Конкретные же обсудив эти документы до ло 17 процентов, без 
социальные процраммы, и XXVIII съезда партии. этого права могли бы
среди них сибирские, том- Опыт перестройки после и вовсе не быть из- 
ские, решал бы совместно с апрельокого (1985 г.) Пле- бранными, так же как и коо- 
местными Советами, партий- нума ЦК КПСС показывает, ператоры, ветераны войны и 
ными ,комитетам!И, общест- что нам еще не раз придется труда, , композиторы,, худож-- 
венными организациями, «доделывать и переделы- ники и т. д. Другое дело, 
имея в виду на первом пла- вать* нашу партию, наш со- процедуру выдвижения, го
не проблемы женщин, мате- циализм. лосо'вания нужно демократи-
рей, ветеранов, инвалидов и Как развивать механизм эиро1вать. Но это проблемы 
'Подростков, воинов-афган- самоочищения партии? самих общественных органи- 
цев. Взять под личное шеф- Как профессиональный заций. Например, от КПСС 
ство решение этих проблем, партийный работник, убеж- и ВЛКСМ, профсоюзов вы- 
постоянно изучая их, состав- ден, что такой механизм ну- движение и голосование, 
ляя , депутатские запросы, жен, он уже создается, проходило hbiHo недемоцра- 
'Поднимая их в печати, на Главное здесь — реализо- тично, без участия рядовых 
телевидении. вать требования миллионов членов этих организаций. С

Дела решать взвешенно, рядовых коммунистов: право подобным согласиться нель- 
продуманно, реалистически решать, право выб;ирать, зя: это старые подходы. А 
оценивая обстановку и аоз- право отвечать и право не значит, нужны- изменения 
можности, но обязательно соглашаться. Это — прямые в Законе, в уставах самих 
честно, без пустых 'обеща- 'выборы руководителей сни- организаций, 
ний. Гласно осуществлять зу доверху. Начинать же Каково мое отношение к 
1Контроль за ликвидацией сейчас нужно с воплощения многоукладности экономики, 
привилегий (руководителям в жизнь решений XIX Все- введению частной собствен- 
советских и партийных орта- с-оюзной |Парт1Ко.нференци1И о ностн?
нов. 'повышении роли первичных Считаю верным избран-

Принимать избирателей парторганизаций, личного иый путь на развитие м.ного- 
ежедневно без ограничений, нравственно1го примера каж- образия форм социалистиче- 
регулцрно встречаться с ни- дого члена пцртии — рядо- свой собственности. Главное 
ми в трудовых коллективах вого и руководителя. Нельзя состоит в том, чтобы восста- 
и по месту жительства. ни в коем случае успокаи- новить у человека нрава хо- 

Как я отношусь к идее ватися на том, что уже еде- зяина через хозрасчет и 
многопартийности? лано. аренду, кооперирование, се-

Считаю, что нам нужна Справедливы ли выборы мейный подряд, фермерство, 
одна партия—-КПСС. Уверен, в народные депутаты СССР создание свободного рынка и 
что Коммунистическая пар- от общественных организа- умелое его регулирование, 
тия далеко 1не исчерпала цнй? Я против- введения част-
своих возможностей и не Принципиально верно и ной собственности. Как я 
утратила полностью своего очень справедливо то, понимаю, она создает базу 
авторитета в народе, как что и женщины, и ком- для эксплуатации человека, 
кое-кто пытается изобра- сомольцы, и кооперато- узаконит и углубит разделе- 
зить. ры, и члены профсоюзов, и иие людей по основному

Нам нужно, на мой ученые, и другие люди твор- признаку жизни — отноше- 
взгляд, законодательно за- ческих профессий получили яию к собственности. Ее

этому мне и надо бороться 
за таких.

Нужна ли нам наемная 
армия?

Глубоний и исчерпыва
ющий ответ на этот вопрос

тения. А это противоречит дан в «Красной звезде» за турного обеспечения военно-

В1ведение дает законный ход 
«теневой экономике», рва
чам и авантюристам, пре
ступникам, а также явится 
источником, воспроизводства 
'ПСИХОЛОГИИ наживы и угне

этим нужен резкий перелом 
'в  системе подготовки моло
дежи к службе, перестройка 
военных вузов, гуманитари
зация образования, улучше
ние материального и 10^ль-

истинно гуманным целям 
социализма, интересам про
стых людей.

Простой человек, низкооп
лачиваемый, или многодет
ный, больной, инвалид, пен
сионер, мать-одиночка — 
все они могут стать подне
вольными у частных лиц, 
рабами рубля, слугами како
го-то хозяйчика.

«...Сможет ли военный по
нять наши нужды, связан
ные с коммунальным обслу
живанием, бедами инвали
дов, с проблемами мальчи
шек, не желающих работать 
н учиться?»

Этот вопрос задан в од
ном из писем, опубликован
ном в «Красном знамени» 
21 апреля с. г.

По роду своей работы — 
политической, то есть ргйо- 
ты с людьми, я последние 9 
лет в основном и занимаюсь 
нуждами и бедами людей, в 
том числе и женщин, и де-

13.04.89. Лично я убежден служащих.

н у ^ ы  'T n ^ S ^ B c e Z i e f t  офиц^^ры
в о ш ж к  Х з1инотта X -  получают и имеютвоинской ооязаннотти уни спецобслуясивание?
версален, справедлив и объ- ,г „ ^
ективно вытекает .из жиз- Лейтенант __ получает око- 
неиных реалий и потре^о- 5 ° капитан
стей развития советского об- 300 350, подполковник
щест1ва, интересов обороно- 400—-̂ бО, по;шавник
способности. Глав,ный довод 420—480 РУ|блей._ Дополни 
и критерий здесь—лераз
рьгвность армии с народом, 
их тесная духовно-нравст
венная и социально-полити
ческая связь. Непроходящее 
значение имеет для общест
ва воспитательная роль- Во
оруженных Сил.

Как укрепить дисципли
ну, изжить «дедовщину» в 
армии?

Укрепить дисциплину — 
это задача задач. Корень 
проблемы находится 'Не в 
армии, он возник и прочно 
держится на по'ше социаль
ных труднойгей в обществе, 
■недостатков в воспитании в

тей, и больных, и инвалидов, семье, школе, СПТУ. Возь- 
Я сам из многодетной се- 1мите примеры по Казани, 
мь'и, у меня больная мать и Москве, Ленинграду, да и 
брат—инвалид II группы. 1недавние выступления под-
Как же мне не понять горя ростков в Томске. С другой 
людского? Мне не понятно стороны, мЫ', военные, не 
только, чем же проблемы снимаем с себя ответствен- 
коммунального обслуЖива- ности за собственные ошиб- 
ния, болезни гражданскик ки и упущения
людей отличаются от про
блем и болезней военных и 
от их семей. Я 12 лет жизни 
провел в гариизшах, где 
семьи далеко не всем обес
печиваются, где негде ро
жать женщинам, где болезни 
косили детей, где в кварти
рах холодно. Я 10 раз 
переехал по службе, не на
копив ни на жилье, ни на

над их устранением. Мы ре
шительно боремся с «дедов
щиной», некоторые сдвиги 
есть, но до успеха еще да
леко. В целом же всем нам 
нужно работать по удрепле-

тельно заработать офицер 
может, только защитив дис
сертацию или опубликовав 
статью в журнале, газете. 
На выезды в отпуска (род
ные живут далеко от мест 
службы) тратятся в сюнов- 
ном накопления. В отдален
ных гарнизонах жизнь в 1,5 
—2 раза дороже, а жены, 
'как правило, не имеют ра
боты. Дети учатся обычно в 
четырех-пяти школах.

Спецобслуживан'Ия у воен
нослужащих нет, есть воен
ная торговля, которюй дают
ся товары ИЗ общесоюзных 
И местных фондов, как и 
всем жителям.

Смогу ли я  быть народ
ным депутатом м готов ли 
работать, сколько бы ни по
надобилось времени и сил 
для избирателей?

Думаю, что смогу. Ведь 
депутатская деятельность — 

и р а т а е м  это политическая работа, а 
я ею занимаюсь давно. При
нять такое решение было 
непросто, и уже в ходе из
бирательной кампании я по
нял, какую ношу, какую 
громадную ответственность

машину. Как же мне не по- дат, офицеров, но и их ляч- 
нять, что нужно простьш ной ответственности за за- 
людям? Я — из таких. По- щиту Родины. Наряду с

нию дисциплины, в  армии будет нести народный депу
тат. Но это не пугает, само
забвенная, черновая работа 
для людей мне знакома, а 
поэтому, если доверят люди, 
я готов к ней. Понимаю за
дачи депутата и вижу пути 
их решения.

глашые пути — это демо
кратизация отношений меж
ду старшими и младшими, 
усиление защищенности сол-

в обеих программах. И кто 
же будет трудиться на про
изводстве?

— Экономически’ это ре
ально, — говорит В. И. ша- 
фрыгия. — В детском саду 
нашего поселкового Совета 
содержание каждого ребенка 
без учета стоимости и ре

монта здания обходится бо
лее ста рублей в месяц. По
сещаемость детей из-за бо
лезней не выше 60 процен
тов. Значит, плюс еще сред
ства на оплату больничнеях) 
листа матери. Так что рас
ходов в данном случае 
^льш е, чем их понесет го
сударство, если мать зай
мется воопитаяием своих 
детей дома. К тому же мно
гие 1Ю них, думаю, не отка
жутся заниматься надомным 
трудом, шить, вязать. Ведь 
с бытовым обслуживанием у 
нас тоже проблемы.

Среди вопросов были и 
такие. Верят ли кандидаты 
в реальность вьшолнения 
своих программ и на чью 
помощь рассчитывают? Как, 
будучи уже депутатами го
родского и поселкового Со
ветов, выполняют наказы 
избирателей?

Такие же встречи состоя
лись у А. Э. Грота и В. И. 
Шафрыгина и во многих 
трудовых коллективах рай
она.

Н. ГОЦУЦУРА.

...Плюс опыт 
работы в « К О М У »

Мы хотим рассказать о 
«КОМУ» — клубе-студии 
отдыха молодых ученых, 
беосменньш руководителем 
и идейнМм вдохновителем 
которого в течение 15 лет 
был Вячеслав Викторович 
Новицкий. Те, кому сейчас 
за '30, наверное, помнят, что 
выступления клуба были 
одними из самых ярких со
бытий в творческой жизни 
города «эпохи застоя». За
нимательность сюжетов, ис
кренность исполнения, ори- 
)гинальностъ* сме)лая| сатира, 
юмор и импровизация, вы
сокая музыкальность — все 
это слагаемые выступлений 
«КОМУ», определявшие 
прочный и проверенный ус
пех не только в Томске и 
районах области, но и в Но
восибирске, Кемерове, Мо
скве.

Большинство зрителей, 
аплодировавших самодея- 
тельньш артистам в пере
полненных залах города, да
же не догадывались, что 
каждое представление, каж
дую програМ'Му приходилось 
долго и трудно отстаивать на 
многочисленных этажах уп
равления культуры, комсо
мольского и партийного ап
парата. Тексты всех кон
цертных программ, спектак
лей, «опер», песен и часту-, 
шек были написаны В. В; 
Новицким, и на него, как на 
автора и руководителя клу
ба, ложилась основная на
грузка в доказательстве их 
права на жизнь. А отстаи
вать было что. 'Ведь за лег
костью формы, смешными 
песенками, буффонадой и 
фарсом однозначно прочиты
вались вещи вполне серьез
ные. Жестко высмеивались 
халтура, дурной вкус, несу
разность нашего быта, неле
пые решения «отцов» горо
да, невежество и хамство.

Понимали это зрители, 
понимали это и те, кто ре
шал, быть спектаклю или не ,

быть. (Сдавались комиссии 
(и не одна!), проводились 
проверки. И нужно было 
обладать достаточно сильны
ми и бойцовскими качества
ми, мужеством, уверенно
стью, смелостью, выдерж
кой, чтобы не пойти на по
пятную, а доказать и убе
дить в необходимости и со
циальной значимости про
грамм клуба.

Сейчас, кодца неформалы 
стали естественной и неотъ
емлемой частью нашей 
культуры, стоит вспомнить 
о том, что «КОМУ» был, 
пожалуй,' первым крупным 
неформальным объединени!- 
ем города, включавшим око
ло 70 человек.

15-летний опыт руковод
ства клубом-студией — это 
серьезный разноплановый 
опыт: опыт творчества, опыт 
защиты интересов молоде
жи, опыт отстаивания прин
ципов и утверж'дения прав 
на высказывание самостоя
тельного мнения, опыт вду
мчивого и критического 
анализа нашей действитель
ности, опыт организатор
ской работы. Еще и пото- 
м;у мы считаем, что В. В. 
Новицкий обладает деловы
ми и личностными качест
вами, необходимыми народ
ному депутату СССР, и же
лаем ему победы на выбо
рах.

Р. ГОРБАТОВА, доцент 
ТПИ; В. /ГОРЕЛОВ, 

председатель объединен
ного комитета профсою
зов ТКЦ СО АН СССР; 
В. ЖДАНОВ, доцент 
ТГУ, президент клуба 
«СКАТ»: А.МИЗИН, до

цент ТГУ; Ю. СВИНО- 
ЛУПОВ, доцент ТПИ; 
Н. РЫБАКОВ, главный 
художник АПУ гориспол
кома; М. ШПИСМАН, 

преподаватель ВМФ ТМИ, 
н другие члены клуба 

«КОМУ».

И

П е д а г о г

п у б л и ц и с т
Сейчас я заканчиваю пед

институт, но о Льве Федоро
виче Пичурине знала еще с 
детских лет: он неоднократ
но приходил в школу, где я 
училась, выступал с лекци
ями. Затем узнала его и как 
вузовского педагога. В на
шем институте его любят и 
знают не только студенты 
физико-математического фа
культета, но и студенты дру
гих факультетов. Почему? 
Да потому, что Лев Федоро
вич не из тех. людей, кото
рые замыкаются в своей 
профессиональной скорлупе. 
Он педагог в самом широ
ком значении этого слова. 
Стремится делиться своими 
знаниями, своим шытом с 
другими людьми. Отсюда его 
деятельность журналиста, 
публициста, автора интерес
ных книг.

Лев Федорович — ком

мунист, который смело мыс
лит и не проходит мимо 
изъянов в нашей жизни и 
работе, которых, к сожале
нию, еще очень и очень 
много. Он из тех, кто имеет 
свое осознанное мнение и на 
том стоять будет. Мне ка
жется, что чем (больше среди 
народных депутатов СССР 
будет таких людей, как 
Л. Ф. Личурин, тем более 
эффективнее будет пержет- 
рюйка. Именно перестройка, 
а не разговоры о ней.

В день выборов я буду 
голосовать за Л, Ф. Пичури- 
на, потому что .его позиция 
— это позиция широко мы
слящего, интересного чело
века, озабоченного судьей 
страны.

Т. ЛИПНИЦКАЯ, 
студентка факультета 
русского языка и лн;ць 

ратуры ТГП% 1
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кормов, подкладывают в 
кормушки и рыбий жир, и 
кильку. Если же свиньи на
чинают скрежетать зубами
— угощают их «сахарком»
— битьши кирпичами — 
оказывается, такое «лаком
ство» необходимо, чтобы вы
ламывались гнилые зубы у 
поросят,

В дальнейшем для разно
образия рациона арендатор 
намерен освоить гектара три 
пашни, на которой бы мож
но посадить горох с овсом. 
Учитывая, что хозяйство 
Сидельников хочет вести с 
перспективой, началась под- 
roTOBiKa к строительству. За
возятся плиты и яругой 
строительный' материал. В 
планах — иметь не один, а 
три свинарника, построить 
кормозапарник, хранилище. 
Естественно, увеличится и 
поголовье.

Часть поросят будет полу-

ПЕНСИОНЕР, КОТОРОИУ ПОЗАВИДУЕШ Ь
Валерий Петрович Си

дельников — пенсионер. 
Правда, ему всего 43 года, 
но факт есть факт: завер^
шив виток своей трудовой

ку обещали всяческую.
Тогда и принялся Валерий 

Петрович за строительство. 
Внешне — свинарник как 
свинарник. Но вложил в

деятельности, он в прошлом работу Сидельников немало 
году вышел на заслуженный смекалки и трудолюбия. Ос- 
отдых кование и дверные проемы

p,^пнIтra Гштрльникоа в — из кирпича, стены дере- 
Ейске. в Краснодарском 
крае. Там же после школы дое бревно уложено так, как 

дуло на лафет — испортит
ся, сгниет одно звено, его 
можно безболезненно заме
нить, не нарушая всего ос
това. В помещении и без 
отопления тепло —■ за счет

закончил техникум совет
ской торговли, получив 
специальность товароведа.
Был призван в армию, а по 
завершении срока остался

герметичности, а вентиля- 
Десять лет Цик» обеспечивают четыре 

1 К ^ л  в ГДР. ^  Последние вытяжных устройства, 
четыре года работал в Ки- Содержится в свишржке 
ровском райвоенкомате на- сто голов. Но Валерий Пет- 
шего города. Здесь и за- рович это считает только 
кончился срок его 23-летне- разминкой. Вдвоем с напар- 
го пребывания в рядах Во- ником на утреннюю уборку 
оруженных Сил. и кормление уходит часа

встал вопрос: «Ку- полтора. Резерв времени

За санитарньш режимом 
— догляд строгий. (По ус
ловиям договора мясо боль
ных животных не засчиты
вается в план). Даже не 
всех гостей пускают в сви
нарник. Загго ветеринарный 
врач приходит регулярно. 
Все прививки животным 
сделаны своевременно.

Кормление тоже ведется 
продуманно — для этого 
Валерий Петрович вьшисал 
журнал «Свиноводство». По
мимо традиционных комби-

чена на месте. Чтобы 
улучшить селе:кцию, Вале
рий Петрович закупил хряка 
другой породы.

Двадцать голов у Си
дельникова уже забили. Тон
на мяса продана рабочим. 
Основной габой начнется в 
июле-авг^юте. Пять тонн 
мяса еще. По условиям до
говора, арендаторы должны 
сдать шесть тонн свинины 
предприятию, а сверхплано
вую оставить себе. Межлес
хозу продукция ^ д е т  про
дана по государственной це-

не, учитывая, что и корма 
им отпускаются йо такой 
же, остальное — по установ
ленным цшам самими арен
даторами.

Все расходы, связанные с 
производством мяса, несут 
арендаторы. На статью их 
расходов заносится и вьшла- 
чиваетый аванс. На их же 
счет, только уже по статье 
доходов, относится и при
быль от реализованной про
дукции. Разница между до- 
'хсадом и расходом и состав
ляет хозрасчетный доход 
фигады, распределяемый по 
ее устотрению.

Эти условия устраивают 
обе стороны. Что касается 
расходов, то они тщательно 
учитываются и бухгалтерией 
лесхоза, и самими арендато
рами. Гроссбухи тех и дру
гих постоянно сверяются. 
Противоречий пока никаких.

Относительно того, не со
бирается ли Сидельников за
вести коров, Валерий Пет
рович ответил, что коров 
они купят, но только для 
того, чтобы содержать поро
сят.

■Небезынтересно узнать, 
где же набрался столько на
выков бывший прапорщик?

—Во-первых, свое хозяйст
во всегда держала мать, — 
пояснил Валерий Петрович.— 
А, во-вторых, у нас в части, 
в ГДР, тоже было свое под
собное. Вот и присмотрелся, 
а теперь пригодилось.

Н. ГУБСКАЯ.
Фото А. Васильева.

НА СНИМКАХ; на арен
дных фермах Калтайского и 
Тимирязевского межлесхо
зов.

- мi .

да дальше?». Первое жела
ние — вернуться на родину.
Ш  отговорила жена. Тогда 
и стал присматриваться к 
арендаторам. В газете на- перво п 
ткнулся на объявление: Кал- щение. Затем ос:

большой.
«По Сидельникову» со

держание животных — це
лая наука. Утром перво-на- 

поме- 
■ождается 90'

тайский межлесхоз предла- первая клетка - -  всего их 
1гал в аренду подсобное хо- девять. Пока арендаторы
эяйство. Поехал, посмотрел, 
переговорил с директором 
Н. А. Муркиньш, главным 
лесничим В. В. Зеленским, 
леоничим В. В. Шитовьш. 
Они признались сразу: хо
зяйство слабое, надо разви
вать базу., Однако поддерж-

чистят помещение — живот
ные совершают утренний 
моцион. Затем их загоняют, 
КОР1У1ЯТ,, поят. Расселение 
произведено по возрасту н 
весу. Свиноматки помещены 
отдельно. Есть изоля
тор для больных поросят.

’-л*-’

Е Д И Н С Т В Е Н Н Ы У Т Ь - А Р Е Н Д А
К такому выводу пришли в лесохозяйственном обьединении, задумавшись о будущем подсобных хозяйств.

Год назад руководителей но по пять-шесть хозяйств, 
леоохозяйствонного объеди- в конце концов доведя их 
нения области крепко црити- количество до 20, но кое- 
ковали на заседании облает-
него комитета народного создали 13 и на том ус- 
контроля. Имея по сравне- покоились. Да и хозяйствами 
нию с другиоуги организация- некоторые можно было на- 
ми более выгодные условия ^ дщць условно. Сюда 
для заготовки кормов (в лес- . . „
хозах отличные луга), здесь ®ключаЛ|Ись и к ф р

пашню, прибавилось 50 гек- ма с кадрами.

Ивану Гомееву — .фигадиру арендной бригады — 
22 года. Вро(де бы не велик возраст, но в характере ос
новательность, степенство. Пообщавшись, не удивляешь
ся, что взялся оя за дело непростое, рискованное.

Рабоггал Иван рулевым мотористом в Моряковской 
РЭБ флота. Но, как рассказывает сам, надоело ему 
быть на подхвате. Тянуло к самостоятельности.

К аренде он стал присматриваться с прошлого года, 
когда однажды прослышал, что в одной деревне можно 
'ВЗЯТЬ бычков на откорм. Однако, когда приехал разуз
нать, в чем будет состоять конкретно дело, там уже во
всю оряудовала семья. О'Н только позавидовал: вдвоем
взяЛ|ИСЬ откармливать 4 7 0  голов молодняка...

Жену_ убедить оказалось нецросто: в семье ждут чет
вертого ребенка. Но в конце концов и она согласилась. 
С флота Иван ушел. Приобрел дом в Моряковке.

«Купился» же он на предложение Тимирязевского 
лесхоза вот почему. Условия договора оказались вполне 
подходящими. Кормов обещали столько, сколько потре
буется. Забой намечали один раз в год — по осени (на 
первых порах это очень важ1но). Окончательный расчет 
с бригадой лесхоз производит по 300 рублей за каждый 
центнер привеса. Всего за 1989 год арендаторы обязу
ются произвести 11 тоня мяса.

Арендатором вскоре стал не только Иван Гомеев, но 
и его друг Константин Вшивков — третий штурман все 
той же Моряковской РЭБ флота. Со временем перета
щил Иван и своего брата из Алма-Аты — Александра 
Макарова.

Хозяйство досталось арендаторам хилое. Двое «под
собников» работали ,тут набегами.

Начали новые хозяева с  того, что... принялись горо
дить в коровнике клетки. Шагом вперед в технологии 
содержан^ия крупного рогатого скота это не назовешь. 
Однако, как говорится, жизнь заставила; первый теле
нок, родившийся ночью, к утру убеж ал в другой конец 
помещения.

'Вариант этот временный, и готовится бригада устано
вить простейшие средства механизации, перевести жи
вотных на (Привязное содержание. .........

В их планах —  пробурить скважину, чтоб не нести 
издержки по воде, очистить и  осушить территорию во
круг Однако главная забота — о кормах. Только имея 
их в’достатке и по низкой цене, м ож но говорить о сниже
нии себестоиМ'Ости продукции. В планах бригады распа
хать 40  гектаров земли и  засадить их многолетними тра
вами или засеять овсом под зеленку.

Сейчас их хозяйство — это 60 голов. Уже в ближай
шее время они намерены увеличить поголовье вдвое, а 
вообще считают приемлемым держать 350--400 голот.

Молодые арендаторы — хозяева всего с февраля. Го
ворить о 'Конечных результатах ещ е рано.

— Работы — непочатый край, — говорит Иван Ю- 
меев. — Надо и то, и Другое. Но мы убедились, что 
работа по силам. Можем взяться за большее.

Арендаторов крепко доддерживают директор мехлес- 
хоза С. А. Козлов. Заботливо опекает, оказывая конкрет
ную помощь, старший зоотехник Н. П, Веремейчик.

— Мы идем на издержки, чтобы поддержать ре
бят, — говорит Нина Петровна. — Уже выделили 
тонн кормов, предоставили кое-какую технику 
здесь, в Половинке, построим квартиру.

Однако это вовсе не значит, что у молодых арендато
ров нет проблем. К примеру, хотели бы они вести заго
товки кормов на Пушкаревском острове, но не могут ни
как договориться с сельским Советом. Или вот случай— 
ушел Константин Вшивков с речного флота, а его жене, 
которая с ним плавала на одном судне, теперь предлага
ют; «'Муж .уволился увольняйся и ты». Однако эти 
трудности не останавливают молодых мужчин. За дело 
они взялись крепко. ^  БЫСТРОВА. .

ней семьями рабочих, он не 
получил развития. Так про
должалось до тех пор, пока 
мы однажды не задумались: 
а не передать ли нам часть 
хозяйств iB аренду? Подтолк
нули к этому и последние 

Из-за боль- события, когда в связи с

80 
Летом

росла себестоимость продук- лесхозе построены новый сви- ---------  _ .
нарник на 50 г.олов, кормо- таров плодородной земли, ших финансовых затрат на Пленумом ЦК началось

— Мы расписались в бес- кухня, склад, подсобное по- 
вынужден был мещение, в Томском — сви-

еще 20 гектафв — в Ше- 
гарском лесхозе. Сбор зер-силии, - - , ..

признать главный лесничий нарник на 200 голов,
В. К. Карпов. все процессы, начиная

И вот миновал год. Что раздачи кормов до удаления 
же переменилось? навоза, механизированы, _

Критика пошла на пользу. Большое внимание было главный леаничий 
В объединении предприняты уделено расширению собст- Карпо^

. где содержались лошади ко|Нкретные шаги. Укрепле- венной кормовой базы. В
для нужд производства. А на материально-техничтекая '15и |̂ц,рязевском |мехласхозепо сути з а д а л и с ь  разБити- „роиаводства. А .... . . .  .

ем подсобных хозяйств. ffpQjyje того, ставка делалась база, созданы два подсобных 
Перспективы рисовались ра- на государственные корма, “ 
дужные: прибавлять ежегод- из-за этого многократно воз-

XiOSHttcTBa по откорму сви- например, дополнительно 
ней. В Кривошеинском .мех- раскорчевали земли по,д

строительство, отсутствия оживление в деле развития 
сельхозугодий, техники для аренды, Дали объявления в 

где новых культур в прошлом заготовки кормов себестои- газете, и вот нашли первых 
от году составил 153 тонны, мость продукции выходила желающих взяться самостоя-

такой, что не позволяла ве- тельно за хозяйство. Видим 
сти дальнейшее развитие этот путь перспективным, 
подсобных хозяйств. Был готовы оказать всяческую 
тут какой-то заколдованный поддержку и намерены с 
круг. Никто в этих хозяйст- помощью арендаторов уже в 
вах работать не хотел. И да- этом году произвести по 50 

вать в 1981 году. Были они же когда в Тимирязевском килограммов мяса на рабо- 
.маломощньши, к тому же, 'мехлесхозе мы начал'И прак- тающего,

тиковать метод откорма сви- Н. ПЕТРОВА.

заготовлено 2.127 тонн сена. 
А вот что рассказывает 

В. К.

Первые подсобные хо
зяйства мы начали созда-

как всегда, вставала пробле-

НЛШ д о м  —  СССР
в период гласности, наконец, заговорили о «так называемых советских нем

цах». Данное выражение употребил комментатор Дмитрий Бирюков в телепро
грамме «Взгляд», которая транслировалась по ЦТ. Это выражение как нельзя 
лучше подходило до недавнего времени я моим соотечественникам, так как о 
них просто упалчиваян «  широкой «бщественностн (ничего кли почти ничего не 
сообщали. Молодое ноколенне советских немцев со средним образованием, при
шедшее в институт н даже имеющее высшее образование, не знает своей исто
рии, не говоря уже о знании немецкого языка как родного. Можно сказать, 
что ин один учитель немецкого языка русской национальности до недавнего вре
мени не знал также истории переселения немцев в Россию. Дефицит информа
ции о советских немцах приводил иногда к курьезам. Случалось, например, что 
советских немцев принимали на военнопленных Или эмигрантов. А о том, что 
вплоть до августа 1941 года существовала АССР немцев Поволжья, люди знали 
только понаслышке, да и то только единицы.

Манякин, так как о нем 
омичи и жители Омской об
ласти сохранили самые теп
лые воспоминания.

С. И. Манякин превратил 
Омскую область в настоя
щую фабрику производства 
мяса и молока. При его уме
лом руководстве такие 
директора совхозот, как 
'Герой Со(цналист*яеского 
Труда Майорш (настоящая 
фаимилия Майер), Герой Со- 
циалисти|ческого Труда

Д ЕЛА в немецкой 
республ-ике шли хо
рошо, если бы не 

жестокое сталинское время. 
В годы репрессий исчезли 
не только все знаменитые 
и выдающиеся люди немец
кой национальности, но и 
.десятки тысяч простых ра
бочих, крестьян быЛ'И бро
шены в тюрьмы и лагеря. 
Только сейчас мы узнаем 
их имена.

К началу войны на дей
ствительной службе 1В Крас
ной Дрмии находились ты
сячи красноармейцев и ко
мандиров из числа совет
ских немцев. Через два ме
сяца после выхода Указа 
«Об а|ДМинистративном уст
ройстве территории бьшшей 
республики немцев Повол
жья» почти все совет
ские немцы были убраны 
из действующей армии и 
отправлены в трудовые ла
геря. Но даже и за эти два 
месяца многие из них успе
ли прославиться на фрон
тах войны. Они были и сре
ди защитников Брестской 
крепости, принявших пер
выми удары фашистских 
полчищ. Вот их имена: май
ор А. Дулвкайт, ст. лейте
нант Е. Кролл, полковой 
врач В. Вебер, ст. лейте
нант Шмвдт. В августе 
1941 года вся страна узна
ла из газеты «Комсомоль
ская правда» о трагической 
гибели красноармейца Гоф-

Родина?
.мана.. После взятия остав
ленной позиции советские 
солдаты нашли из,рубленное 
тело Гофмана, Из, обрубков 
гитлеровцы выложили звез
ду, а комсомольский билет 
№ 12535944 прикололи 
штыком к его сердцу.

Некоторым советским 
яемгцам всякими правдами 
и неправдами удалось избе
жать позорного увольнения 
из действующей Красной 
Армии. Такой незавидной 
участи избежал из-за .ране
ния Герой Советского Союза 
Роберт Клайн, сейчас он 
живет в Орле.

Да, вот уже более сорока 
лет по разным причинам из 
поля зреиия широкой обще
ственности вьшала история 
большой национальной общ
ности, история советских 
немцев. Их насчитывается 
сегодня в СССР около двух 
миллионов, по переписи на
селения 1979 года (14-е 
место по численности).

Бо л ь ш о е  уважение 
у советских немцев 
'Вызвала деяте|ль- 

ность Н. С. Хрущеве, Были 
отменены позорные Указы 
1941 и 1948 гг. Советские 
немцы поверили в свежий

ветер обновления, однако 
их надеждам не , суждено 
было оправдаться. Во вре
мена правления Л. И. 
Брежнева все стало возвра
щаться на круги своя. На 
Волге, куда немцы устреМ'И- 
лись после реабилитации 
волжских немцев по указу, 
их не принимали инепропи- 
сы1вали. Хорошо помню то 
время. Мои мать и отец 
только и говорили о Волге, 
о переезде. Многие после 
бесплодных попыток пропи
ски вернулись назад. Бюро
кратическая машина и мест
ническое самоуправство на
бирали силу в период эпохи 
застоя. Доходило до того, 
Ч'то местная милиция захо
дила в дома, где проходили 
молитвенные собрания ве
рующих немцев, насильно 
отбирала библии и молит
венники. Такие .разбои уст
раивались и среди 120.0G0- 
го немецкого населения Ом
ской области. ■ Не думаю, 
что такие указания могли 
исходить тогда непосредст
венно от Омского обкома 
КПСС, первым секретарем 
которого был в течение поч
ти 26 лет Сергей Иосифович

Эннс, Руф, Лебзак и многие 
другие директора совхозов 
немецкой |националъностк|, 
стали настоящими хозяева
ми своей земли. Очень яр- 
'кую, но недолгую жизнь 
прожил генеральный дирек
тор ЛуЗИНСКОГО CBHHOKQMin-
лекса Артур Петерович Май
оров, которого назьюали 
■руководителем XXI века, 
применивший в своем ог
ромном хозяйстве электрон
ную и компьютерную тех
нику.

Не могу забыть, как мой 
отец, Шмунк Давид Яков
левич, ныне покойный, че
ловек глубоко ве,рующий, 
прошедший суровую школу 
жизни, во время войны по
знавший трудовые лагеря и 
хорошо разбиравшийся в 
людях, сказал одному из се
кретарей Павлогрздского' 
райкома партии; «Если бы 
все коммунисты были таки
ми, «ак Манякин, я перестал 
бы верить в бога и вступил 
бы в партию».

■Но таких, как Манякин, к 
сожалению, было мало. До
ходило до того, что в дерев- 
■нях не разрешали организо
вывать немецкие ашеамбли. 
Частая нехватка учителей

по Немецкому языку, отсут
ствие учебников приводили 
к тому, что немецкие дети 
утрачивали всякий интерес 
к родному языку. Поэтому 
не удивительно, что данные 
переписи 1979 года свиде
тельствуют: лишь 57 про
центов немецкого населения 
родньм языком считает свой 
национальный.

МНОГИЕ факты не
справедливости ста
ли причиной эмигра

ции советских немцев в 
ФРГ. Только за  1988 год 
туда уехало около 48 тысяч 
человек. Уезжая в ФРГ, на
ши соотечественник'И счита
ют, что сделали правиль
ный выбор. Но есть и дру
гие мнения. Мне довелось 
прочитать статью П. Гейн- 
риха, и я начал понимать 
нею сложность ситуации, в 
которой оказываются совет- 

'окие немцы в ФРГ. Ведь 
известно, что частенько там 
их никто не ждет, включая 
и родственников. П. Гейн- 
рих пишет: «Почему не го
ворят и не пишут вам род
ственники, что каждый, ко
торый у нас работает, отда
ет Э5 процентов заработка 

■в больничную пенсионную 
кассу, в кассу по безрабо
тице и на налоги. Этот про
цент все увеличивается. с 
тех пор как мы имеем так 
называемое хр(истианское 
пра'вительство. Даже пенси
онеры платят взносы в 
больничную Kacejy. Мы пла
тим взносы 'ПО безработице, 
■а вы приезжаете и получае
те из этой кассы деньги. 
Мы всю Ж|ШИь платим на 

►обеспечение старости, а вы 
;приезжаете и получаете из 
этих денег пенсию. Вначале 
■вы подучаете все — внача
ле! Вы думаете, что корен
ное население радуется это
му? Верите ли вы в это 
действительно? У нас поч
ти перестали строить дома 
социально нуждающимся.

Вы приезжаете, и мы дол
жны тратить миллионы на 
ваши квартиры! Верите ли 
вы, что мы радуемся это
му?». «Мои соотечественни
ки, — продолжает П. Гейн- 
рих, — и коллеги из Тур
ции, Греции и т. д. боятся, 
что тем, кого когда-то при
гласили, нужно будет вско
ре убраться восвояси. Я вас 
спрашиваю, хотите ли вы 
ваше возвращение на «так 
называемую родину» оку- 
■пить таки.ми жертвами? Мы 
считаем, что вашей родиной 
после 200—300 лет являет
ся Советский Союз. Мы го
товы помогать дальше 
развивать вашу националь
ную культур>< Это насле
дие вы сохранили, оно явля
ется больш'им достоянием, и 
вы должны гордиться им. 
Мы готовы помочь вашему 
'Правительству в решении 
эк0но1мических проблем ва
шей страны таким образом, 
что,бы и наши безработные 
|имели бы какую-то выгоду». 
Автор статьи обращается к 
нам с просьбой; «Друзья, 
коллеги и товарищи! Я ,по- 
НИиМаю под гласностью от
крытый разговО|Р. И честно 
написал то, что у нас боль
шинство думает, но от
крыто не говорит». И далее, 
«...будет осуществлено вос
становление автономной 
республики советских нем
цев, что, как известно, уже 
не за горами. Данный воп
рос будет решаться на Пле
нуме ЦК КПСС по межна- 
цисдаальным отношениям, 
который состоится в этом 
году. Зав. подотделом ЦК 
■по межнациональным отно
шениям В. А. Михайлов за
явил делегатам немцев, 
что «BOHixx; восстановления 
на стадии завершения».

Хочется присоединиться 
к голосу П. Гейнриха и пре
достеречь моих соотечест
венников, особенно моло
дых, от скоропалительного

решения о переезде в ФРГ. 
Думается, что П. Гейнрих 
написал чистую правду, Я 
беседовал с одним профес
сором, который полгода 
жил в ФРГ, встречался 'С 
нашими эмигрантами и рас
спрашивал их о жизни на 
чужбине. Очень многих тя
нет домой, на Родину, в 
СССР. Материально, конеч
но, живут они хорошо. Про
фессор познакомился с од
ной семьей. Муж— шофер, 
жена — учительница, име
ют двоих взрослых детей. 
Материально ни в чем не 
нуждаются. Он прекрасный 
специалист, со свалки со
брал уже два легковых ав
томобиля, почти бесплатно. 
Т(ретий думает собрать для 
сына. У него на работе де
ла идут нормально. Совсем 
другое дело у жены. Дело 
в том, что профессии учите
ля и врача считаются чуть 
ли не самыми высокоопла- 
чи'ваемыми профессиями. 
Учителя с высшим образо
ванием в ФРГ часто рабо
тают не по специальности, 
Большую конкуренцию соз
дают им немцы-эмигранты, 
которые часто имеют выс
шее педагогическое * образо
вание. Правительство ФРГ 
обязано предоставить им ра
боту по специальности, по
этому жители ФРГ оказы
ваются часто не у дел. Де
тей местных жителей часто 
натравливают на наших 
немцев—учителей из СССР.

Я и мои многочисленные 
друзья немцы по нацио
нальности — считаем, что 
наша Родина—это СССР и 
лично от каждого из нас за
висит наша далыюйшая 
судьба. Эту судьб>' мы дол
жны решить здесь, на своей 
Родине.

В. ШМУНК, 
заведующий кафедрой 
немецкого языка Том
ского инженерно-строи

тельного института.

У  меня зазвонил 
телефон • к*

ссИстория
наша

простая...»
Так начали свой рассказ 

десятиклассницы школы 
№ 8. В школу пришли вра
чи поликлиники М  1 делать 
прививки от дифтерии. Но 
многие десятиклассники от
казались от прививки, дру
гие пошли, но с некоторы
ми сомнениями и страхом. 
Боялись так называемой 
«чумы XX века», как объ
яснили Оля Поднов1ка и 
Лиза Конева, и гепатита.

— Как тут не опасаться, 
если на несколько классов 
'было всего четыре шприца. 
Посчитайте, сколько чело
век получили уколы из од
ного шприца, если у нас три 
десятых класса, хотя и ста
вили прививки только де
вочкам, мальчикам это сде
лали в военкомате. -Когда 
мы сказали о своих опасе
ниях врачу, то она ответи
ла очень остроумно: «'К здо
ровому человеку никакая 
зараза не пристанет, в том 
числе и СПИД».

— Мы донимаем, — про. 
должали девочки, — что 
шприцев в стране не хвата
ет, но это еще не причина, 
чтобы колоть всех одним 
шприцем, тем более в шко
ле. Может быть, не стоит 
ездить по учебным заведе
ниям, если нет возможности 
тГ'ростерилизовать там ин
струмент? Не проще ли со
общать через школу, когда 
и куда явиться. Ведь такое 
отношение к делу, какое мы 
увидели у медицинских ра
ботников, когда-нибудь при
ведет к печально.му собы
тию.

Полностью согласившись 
с Олей и Лизой, эвонившш 
ми от имени всех трех де
сятых классов, мы переад
ресовали их вопросы Ната
лье Васильевне Белошапко- 
вой, инспектору горздрав- 
отдела. И получили ответ: 
«Норма на любую инъек
цию — один шприц н две 
иглы на человека, одной иг
лой набирают лекарство в 
шприц, другой вводят. В 
крайнем случае можно 
обойтись одной иглой. Эти 
правила знает любой меди
цинский работник, это же 
азбука нашей профессии».

То есть на сто человек 
надо было привезти сто 
шприцев и по крайней мере 
сто иголок. Девочки возму
щались правильно, работни
ки поликлиники пренебрегли 
общепринятыми нормами.

Н. ШЕРЕМЕТ.
Телефон, по которому вы 

можете предложить очеред
ную тему репортажа, — 
1-4S-85,

Из почты дня

СКВЕР
ВЕТЕРАНОВ

Уважаемая реданция, об
ращаемся к вам снова по 
поводу строительства скве
ра ветеранов по улице 
Ф. Мюнниха, 22, Дредыду- 
щие наши обращения по 
данному вопросу свелись к 
отпискам Ленинского испол
нительного комитета. В по
следнем письме исполком 
нас заверил, «что конкрет
ные сроки строите.лъства» 
сквера ветеранов будут 
названы не позднее 15 ав- 
rjxTa 1988 года и что наше 
заявление «поставлено на 
(Контроль отдела архитекто
ра района».

Идея строительства скве
ра зародилась в нашей пар
тийной организации к 40- 
летию Победы, но уже при
ближается и 44-я годовщи
на, а хорошая идея затира
ется волокитой, отписками и 
бюрократизмам. За эти 4 
года сквер бы уже зеленел 
и экологическая обстановка 
на Каштане могла быть бо
лее благополучной.

Объективных причин 
задержки строительства 
сквера мы не видим: разре- 
щение горисполкома на 
строительство есть, проект 
имеется, исполнитель работ 
намечен, финансирование ис
полкомом определено. Так 
когда же, наконец-то, бюро- 
'кратическая «машина» бу
дет остановлена и на Каш- 
таке-2 зазеленеет сквер ве
теранов?

С. ШКУРИНА, 
секретарь партийного 

бюро Ж Э '.Ц ;
Б, ОСИН, 

председатель совета ве
теранов ЗКЭУ-11.

ОТ РЕДАКЦИИ. Мы
(попросили проком'менти- 
ровать это письмо замес
тителя начальника го- 
,родского объединения 
жилищно - коммунально
го хозяйства В. С. Галая.

— Обустройство сквера 
ветеранов на Каштане 
нынче включено в план 
работы нашего объедине
ния,—сказал Виктор Се
менович. — Это один из 
наиболее важных объек
тов благоустройства. К 
работе приступи.м я бли
жайшее время. •
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Встреча 
с писателем

,Недавио в магазине 
«Сибирская книга» про
шла встреча читателей с 
автором йниги «Разбитое 
зеркало» писателем В. Н. 
Машпеевым. - Среди при
сутствующих были и те, 
кто ^ е  успел прочесть 
«нигу, и те, кто пока 
только сльипал или чи
тал о ней в областной 
газете. Некоторые читате
ли причислили повесть 
Макшеева к новой волне 
«эмигрантской» литерату
ры, В своем вьют^ле- 
нии автор, не отвергая 
полностью этого опреде
ления, объяснил, что де
ло здесь гораздо слояр 
нее. В небольшой по объ
ему повести автор сумел 
передать само мироощу
щение свидетеля и жерт
вы времени сталинщины. 
Об истории выхода кни
ги в свет рассказали 
главный редактор Том
ского книжного издатель, 
ства В. Т. Копылов и ре- 
да1КТ0|р книги Ю. И. Стру- 
кова.

|Встреча получилась 
интересной. Здесь хочет- 
<5й сказать доброе слово в 
azipec юрга1низатора — 
директора магазина Н. М. 
Ивановой, которая мяо- 
гое делает для пропаган
ды сибирской КНИГИ,

А. ОРЛИНСКАЯ,
ветеран груда, пар

тии.
В Кедроюм  

артисты 
из Приморья

Недавно у нас в Кад
ровом и Пудине с боль- 
1шим ушепсом' прошли 
■концерты дипломанта iBce- 
российокого конкурса — 
ансамбля «Русская му
зыка» из Владивостока. 
Приезд артистов из дале
кого Приморья был для 
нас приятной неожидан
ностью, Акса1мбль, соз
данный из выпускников 
музыкальных вузов стра
ны, — вькокопрофесоио- 
нальный коллектив. В 
совершенстве владеет ак
кордеоном Наталья Ка
линина (художественный 
руководитель). Она бле
стяще исполнила «Рассы- 
пуху» в, Гридина и сво
бодную обработку на Те
му танго «Дождь идет». 
Заслуживает са)МОй высо
кой похвалы игра домри
сток Н. Райды и Е. Зуба
киной, солиста-балалаеч
ника В. Данченко. Во
сторг у зрителей вызва
ло исполненпе «Камарин
ской».

В программу концерта 
были включены русские 
народные песни в испол- 
неи!ии солистов-вокали- 
стов Г. Гинилтуллиной 
(«Свадебный плач», «В 
бане черти табак толкли») 
и С. Ткаченко («Ах, ты 
душечка», «Вдоль по Пи
терской»),

И. НБРЕТИН.
Приз, за 

оригинальность
в  Кишиневе закончил

ся I Всесоюзный смотр- 
фестиваль эстрадного 
танца. Очень удачно вы
ступили на кишиневской 
сцене наши земляки — 
хореографический кол- 
(дектив «Оказка-балет», 
филармонии. Фестиваль 
стал своеобразным смот
ром творческих сил не
давно созданной Ассоци
ации артистов эстрады. 
Представительное жюри 
под председательством 
народного артиста СССР 
Махмуда Эсамбаева стро
го оценивало выступле
ния многочисленных уча
стников — артистов про
фессиональных и само
деятельных танцевальных 
коллективов.

Фестиваль показал, что 
«Сказка-балет» из Том
ска — единственный в 
стране хореографический 
■коллектив, работающий 
для детей. Жюри отмети
ло. своеобразие творчес
кого почерка томичей, 
оригинальность програм
мы. Томшн показали 
блок «Здравствуйте, я — 
Вуратино!» и хореогра
фическую шутку «Чепу
ха» на музыку Г. Глад
кова.

Томский коллектив 
стал лауреатом фестива
ля, заняв второе место. 
Огромная матрешка — 
специальный приз «Оа 
оригинальность» — тоже 
приедет в Томок. Полу
чил звание лауреата и 
балетмейстер Александр 
Тагальц№...

Г . ДРОЗДОВА.

С П О Р Т !

Три раза первый
Открытый чемпионат Средней Азии по мотокроссу 

был одним из самых ранних, проводившихся ■ лептах 
условиях. Поэтому |сюда цриехали и сильнейшие гонщи
ки Свердловска, Тюмени, Новосибирска, Челябинска, 
мечтавшие после снега поскорее почувствовать колесами 
надежную опору, Кемеровчаяе (пригласили томича Ан
дрея Авдеева выступить с их командой в качестве тре
нера, очень рассчитьшая |на lero опыт н не очень на его 
спортивную форму. Только -в конце декабря Андрей 
снял гипс со сломанной руки, еще болела кисть, и он, 
член сборной РСФСР, даже не восстановил всех обыч
ных навыков.

Около 50 гонщиков стартовали на первом этапе мото
кросса в городе Оше. даадцативосьмиградусная жара, 
каменистая трасса, закрытая для обзора гонщика, прыж
ки с трамплинов — все это после зимы было необыч
ным, очень трудньш и требовало громадного напряже
ния. Первый этап Андрей выиграл.

Вторая трасса в Кизил-^Кия казалась уж® привычной, 
обкатанной, и только тяжелая завеса пыли напоминала, 
что 15 кругов этапа—это еще и испытание гонщика м  
адаптацию к жаркому климату. Андрей и здесь был по
бедителем.

Зато, когда дали старт последнего этапа в ^toeзaiK€, 
томич сразу был сбит на землю. Пока прошла боль в 
плече, пока Андрей осмотрел свой мотоцикл, - гонщики 
прошли уже, один круг. Но эта трасса позволяла на от
дельных участках развивать скорость Д'О ста километ
ров. И Андрей выжимал все из мотоцикла, не боясь ка
менных трамплинов, постепенно обходя всех соперников. 
Победа его была настолько убедительной, что болель
щики тот час же окрестили Авдеева лучшим гонщиком.

Сейчас в Кемерове создается клуб профессионалов- 
мотогонщинов. Андрей получил приглашение подписать 
с ними контракт.

НА СНИМКЕ; А. Авдеев на трассе. Э. СТОИЛОВ.

«ТО М С К СТАРОЙ О ТК Р Ы ТК Е »
Т ак н а з в а н а  в ыс т а в к а ,  о т к р ы в ш а я с я  в Т Ю 3 е

с  тех пор, как три года 
назад после долгой рестав
рации открылись, наконец, 
двери самого старинного из 
сохранившихся в Томске те
атральных зданий, где раз
местился его нынешний хо
зяин ■— театр юного зрите
ля, здесь происходит нема
ло интересного. Прежде все
го — спектакли, конечно. 
И все, что связано с ними: 
репетиции, танцевальный 
класс, вокальный класс. А 
еще театральные встречи, 
диспуты, зрительские кон
ференции. И занятия сту
дии при театре и ее творче
ские отчеты, И поэтические, 
и музыкальные вечера. И 
совсем новые формы рабо
ты - -  благотворительный 
концерт в пользу детского 
фонда, художественный аук
цион, показавший, что сре
ди томичей находятся люди 
и азартные, и готовые выло
жить немалую сумму за 
произведение искусства.

Но сейчас хочется сказать 
об осо^й деятельности те
атра. Свои площади он от- 
■пал под вьютавочный зал. 
В музее театра — постоян

ная выставка работ Натальи 
Аксеновой, художника тон
кого, неожиданного.,. Боль
шим успехом пользовалась 
выставка игрушек поэтессы 
Валентины Кудрявцевой, 
особенно когда сама Вален
тина Ивановна проводила по 
■ней экскурсйю-мгру. Запла
нированная на одну неделю, 
выставка работала полтора 
месяца и очень радовала ма
леньких и взрослых зрите
лей — забавная и веселая 
была она.

Выставка скульптур акте
ра театра Леонтия Усова 
также нашла массу почита
телей. Здесь и портреты ве
ликих мыслителей, писате
лей, театральных деятелей и 
жанровые портреты и груп
пы.

А се^ас  в театре — но
вая выставка. Театр в по
следнее время, находя что- 
то интересное, что может 
прибавить нам знаний о на
шем прошлом, культуре го
рода, страны, стремится по
делиться такими находка
ми со своими зрителями. 
Такого рода находка и эта 
выставка, проводимая сов
местно с Томским отделени

ем Советского фонда куль
туры, — «Томск на старой 
открытке». Свою богатей
шую коллекцию открыток с 
видами города, первьши фо
тографическими (портретами 
людей, оставивших свой след 
в истории города, скажем 
П. И. макушина, знамени
того жертвователя на народ
ное образование, или таин
ственного старца Федора 
Кузьмича, почившего на 
томской земле, , в которую 
он и унес тайну своей дол
гой, понвидимому, непростой 
жизни, — все эти сокрови
ща предоставил в распоря
жение театра Александр Ка
зачков. Все представители 
семьи Казачковых — акте
ры народных театров, а сам 
А, Казачков приглашается 
в ТЮЗ, когда надо сыграть 
роль мудрого врача, обла
дающего многими знаниями 
и стремящегося ими делить
ся в спектакле по повести 
братьев Стругацких «Труд
но быть богом» или роль 
Берлиоза в спектакле по 
роману М. Булгакова «Ма
стер и Маргарита», премь
еры которых сейчас играют
ся на томской сцене.

В. Высоцкий в экслибрисе
Книголюбам томского го

родского клуба '«Мечта» по
везло; они познакомились с 
зксповицией выставки экс
либриса, посвященной Вла
димиру Высоцкому. Ее под
готовил энтузиаст - коллек
ционер из Асина Геннадий 
Иванович Игнатов.

Первая выставка графики 
малых форм, посвященная 
В. Высоцкому, была прове
дена в 1988 году в городе 
Ступине Московской обла
сти. Вторая состоялась в 
Г. Асине, в ней приняли уча
стие более тридцати худож
ников из 20 городов стра
ны. Они представили 56 экс- 
либрисов.

Томский художник Влади
мир Алексеевич Марьин 
рассказал об экспонатах вы
ставки, о своей работе над

'экслибриса'м|и, посвященны
ми В. Высоцкому- Он отме
тил работы с отточенной 
техникой исполнения и с 
интересными замыслами: 
художников Н. Саутина (Ле
нинград), О. Криворучко 
(г. Черновцы), Е. Терехова 
(Москва), А. Шибанова 
(г. Магнитогорск), В. Шпи- 
гова.

На встрече выступил еще 
один томский художник—Вла
димир Алексеевич Кан, ко
торый познакомил книголю
бов с техникой исполнения: 
Оортом, граВ'Юрой на дере
ве, цинкографией, шелко- 
■графией. Книголюбы приня
ли участие в оживленном 
интересном разговоре.

В. ШЕМЕТОВ, 
председатель клуба кни

голюбов «Мечта».

П а м я т и
Т З о а д и ш р а

'В ы сойкого

НА СНИМКЕ: экслибрис 
В. Кана.

«Р У С А Л О Ч К А » В ТЕАТРЕ «С К О М О Р О Х »
Окаэки Г.-X.  Андерсена 

знают и любят, наверное, 
все. С одной из них — «Ру
салочкой» — и познакомил 
театр томскую деттору. 
Трудную, но увлекательную 
задачу взяла на себя 
С. Капранова, выступив в

этом спектакле вместе с 
Р. Виндерманом и как один 
из режиссеров, и как ис
полнительница. Много по
трудились над постановкой 
■художник Т, Родина и кон
структор кукол 'В. Захаров. 
Ну, а что из этого получи

лось — судить зрителям. 
Вместе с героями сказки 
им предстоит побывать в од
ном подвсщном царстве, в 
королевском дворце, на ко
рабле, задуматься над веч
ными проблемами жизни.

ЭГ КУЗНЕЦОВА, 
аавлит. театра.

Телевидение
ЛВР1АЯ П1^0ГРАМ%1А 

MOCKIA
е.ЗО — *190 минут», 8,30— 

«Домашняя вкадвмня». |.00
— «Украииеная муеыкв». 8,30
— «Живи, Земля!» 10,30 —
'«Приобщение». Лите|>атуривя 
передача. 10.50 — Концерт ма
стеров иснуоотв ГДР. 11,35 — 
«Памятиин погибшим от люб- 
ви». Скульптор Вадим Сидур.
13.00 — «Очевидное — неверо
ятное», 13,00 — Встреча с на
родным депутатом СССР, Геро
ем Сонналистического Тоулв 
■председателем колхоза им, В. И. 
Ленине В. А, Стародубцевым.
14.00 — «В странах социализ
ма». «Югославия, весна 1889». 
14,35 — Фильмы о участием 
Андрея Миронова. «Невероят
ные приключения итальянцев 
в России», 18.15 — «Сегодня в 
мире», 18,30 — Репортаж е за- 
свдан1ия Совета Министров 
СССР, 17,45 - 
яая программа,

МИНУТ из жизни женщины», 
19,00 — «КВН-в9». 91,00—«Вре
мя», 31,35 — «Спутник теле
зрителя». 31,55 — Хоккей, 
Чемпионат мира. Матч команд 
Финальной группы, 1-й период, 
32,40 ~  1-й Всесоюзный кон
курс красоты, 33,30 — Хоккей. 
Матч команд финальной груп
пы. 3-й и 3-й периоды, 00,30— 
«До и после полуночи».

■ТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6,00 — Утренняя гимнасти
ка. 8,30 — «Сельский чвс^ 
9,90 — «Крупнейший музей, 
мира, Лувр», 4-я и 5-я серии, 
10,20 — «Вееорочкв», «Под
знаком 8ед»1». Документаль. 
ныв телефильмы, 11.13 — «Ар
тисты цирка Ермолаевы», 
Фильм-концерт, 13.00 — «Тай
на золотой горы». Художест
венный Фильм о субтитрами. 
13,10 — Документальные филь
мы фестиваля «Гласность^ 
«Храм», 14.10 — Стрелковый
опорт, Пневматическое оружие. 
Чемпионат мира, 14.30 — 
А, Арбузов. «Победительнице». 
Фидьм-опектаиль Ленииград-

окого внадемического театра 
нм, Ленсовета.

ТОМСК
18.35 —«Перестройка в стро

ительстве*. что могут коопе
ративы «Сибгражданстроя»? 
17.05 — «Здравствуйте!» Про
грамма по вашим письмам.

Мо с к в а
18,45 — «Что есть истина?» 

Встречи Ф. Донахью и В. Позг 
нера о советской молодежью. 
30,00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 30,15 — «„.До шест- 
надцати и старше», 21,00 — 
♦Время», 21.35 — «Танцы во
круг парового котла». Премь
ера художеотвениого телофиль-

“п"яог№ а
МОСКВА

18.25 — «За безопасность 
движения», 18,30. — «Телеви
зионный музыкальный абоне
мент», 17,30 — «Захват», Худо
жественный фильм. («Таджик- 
фильм», 1902 г,).

Редактор
Н. г; НЕСТЕРЕНКО.

■И вот мы расоматриваем 
эти чуть поблекшие фото
графии какого-то удивитель
ного коричневатого тона и 
различаем в благородных 
очертаниях представленных 
на них зданий те самые, ми- 
■мо которых пробегаем в 
спешке, уже не различая ни 
благородства, чи очертаний. 
Разве только когда показы
ваем Томок гшиезжим и за
мечаем, не без изумления, 
их восторг перед нашим 
старинным городом, начи
наем всматриваться в него 
и сами. На открытках много 
ТОРО, что Томск уже утра
тил, и не только в револю
ционную пору и 30-е годы. 
Многое исчезает и сейчас, 
разрушается у нас на гла
зах, если и не нашими ру
ками, то при нашем по
пустительстве.

Так вот, по инициативе 
Томского отделения фонда 
культуры при этой выстав
ке будет установлена и 
кружка для пожертвований 
на цели пропаганды и со
хранения культурного насле
дия Томска.

И. ТРАВИНА.

ИЗВЕЩЕНИЕ
3 мая в Доме политичес

кого просвещения обкома 
КПСС (г. Томок, ул. К.'Марк
са, 14) состоится итоговое 
занятие городского постоян
но действующего семинара 
«■Здоровье — это образ жиз
ни».

Участники «круглого сто
ла»: Меядрина Галина
Ивановна — доктор меда- 
циноких наук, профессор 
ТМИ, Рипп Гешель Хойоно- 
вич — доктор медицинских 
наук, профессор тМИ, Куп
риянова Ирина Евгеньевна
— кандидат медицинских 
наук, ученый секретарь 
НИИ ПЗ Т.НЦ АМН СССР, 
Фролова Людмила Петровна
— главный врач областного 
Дома санитарного просвеще
ния.

'Приглашаются лекторы, 
воспитатели дошкольных уч
реждений, учителя началь
ных классов школ города, 
школьные врачи и врачи 
подростковых кабинетов.

Начало —• в 16 часов.

ГУЛЯНИЯ
ПЕРЕНОСЯТСЯ

Погода вносит свои кор
рективы в проведение празд
ничных дней. Народные гу
ляния, намечавшиеся в Ака
демгородке 2 мая, перено
сятся на 8 мая. Надеемся, 
что этот день порадует то
мичей хорошей погодой,

П О ГО Д А
Сегодня — облачная по

года с прояснениями, вре
менами слабые осадки, ве
тер юго-э81педный, 7— 12
метров в секунду, темпера
тура по области I —-0 гра
дусов тепла, по северу 0 — 
минус б, в Томске 2—4 
градуса тепла.

30 апреля — 1 Мая—об
лачная погода с 1̂ яоиени- 
ями, местами слабые осад
ки. ветер западный, 7— 12 
метров в секунду, темпера
тура ночью о — минус о, 
по северу до минус 12, 
днем плюс 2—7, по северу 
0—минус 5.

Театр
ДРАМЫ

29, 30 апреля. Праздничный 
вечер —  19.

м у зы к а л ь н о й
КОМЕДИИ

29 апреля в помещении 
ДКиТ «Авангард» —  «Кот Лео
польд» —  10.

КУКЛЫ и  АКТЕРА
30 апреля. «Царь-енитаявц»

— 11, 14.

Дворец зрелищ 
и спорта

ВИДЕОТЕКА
30 апреля. Мультсборишк 

«П луто» —  11-30. Мультсбор- 
нии «Розовая пантера» —  13. 
«Гулливер в Стране лилипу
тов» —  14-30. «Костоломы сно
ва нападают» — 17 . «Кун-фу»
— 18-30.

ДИСКОТЕКА —  20.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА*
30 апреля. «Роман с кам

нем» — 9. 12-40, 14-30, 16-20. 
18-10, 20, 21-45. «Варвара-кра- 
са, длинная коса» — 10-50.

имени М. ГОРЬКОГО
30 апреля. «Любишь только

раз»—  8-35, 10-30, 12-25,14-20. 
18-15. 18-10. 20-05, 22.
«VF4TFRr>AY* — 9. 10-S0,12-40, 14-30, 18-20. 18-10, 20.
21-50. «Исповедь. Хроника от
чуждения» — 10-20, 12, 13-40, 
15-20. 18-40. «Утреннее шоссе»
— 17. 20-20, 22.

«ОКТЯБРЬ»
30 апреля. «Фестиваль фес

тивалей». «Атяантик-сити» — 
9. 11, 16-30. «Прилив»—  18-30. 
«Кинг-Конг жив» (две серии) —
— 13, 20-50. «Отцы» (две се
рии) -8-40, 11-05, 13-35. 18-05. 
«Атлантик-еити» — 18-50, 21.

«ПИОНЕР»
30 апреля. Мультсборнии 

«Дождливая история» — 9.
10-40, 12-20. «Пираты Тихого 
океана» (две серии) — 14. 
«Фонтан» — 18-50, 19, 21. 

имени И. ЧЕРНЫХ 
30 апреля. «Враг мой» — 9, 

10-40, 12-30, 18, 17-40, 19-20,
21, «Собака, остановившая вой
ну» —  l4.

«СИБИРЯК»
30 апреля. Мультфильм 

«Пугала» — 9-20, 11. «Высо
кий’ блондин в чарном ботин
ка» -  11. 12-40. 14-20. «Враг 
мой» -  18. 17-40. 19-20. 21. 
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 

30 апреля. «Эпизод в Запад
ном Варлина» — 15, 17, 19.

КУЛЬТУ^^И^^ТЕХНИКИ
«АВАНГАРД»

30 апреля. «Офицер е ре- 
ЗОЙ» — 17. 19, 21. Мультсвор- 
иик — 13, 15,

ИИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

30 апреля. Мультфильм «Ло
вушка для кошен» — 10-20. Из 
собраний <tanbMOB Госфильмо 
фонда СССР. «Тарзан» (
Т-й) -  12, 15-20. 18-40; (
2-й -  1Й-40. l7. 30-20.

льм
льм

УВАЖАЕМЫЕ
ТОМИЧИ!

Томский почтамт убеди
тельно просит вас для со- 
нращенил сроков доставки 
телеграмм, поступающих на 
ваше имя, сообщить номера 
квартирных и служебных 
телефонов, по которым вам 
можно сообщать текст теле
грамм из отделения связи, 
обслуживающего вас.

НО ИНИЦИАТИВЕ ГО
РОДСКОГО СОВЕТА
ПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ КОО
ПЕРАТИВОВ И КООПЕ
РАТИВОВ «РАДИОТЕХ
НИК» И «РАДУГА» СОЗ-
ЙАН БЛАГОТВОРИТЕЛЬ- 

ЫИ с о ю з .  Учредителями 
сделаны первые взносы. 
Добровольные взносы будут 
направляться на благотвори
тельные ммоприятия в 
г. Томске и Томской облас
ти. По интересующим во- 
■просам о деятельности бла
готворительного союза вы 
можете получить информа
цию; каждый понедельник 
только с 18 до 20 часов по 
тел, 2-20-34: каждую пятни- 
■цу—только с 18 до 20 ча
сов по тел. 3-23-71. Открыт 
расчетный счет благотвори
тельного союза; р/с 
2461011 в областном уп
равлении ' ТЦилсоцОанка 
МФО 266015.

Делайте ваши взносы.

В ЦЕНТР НАУЧНР-ТЕХ- 
НИЧЕСКОИ ИНФОРМА
ЦИИ: ннжеиера-патентоаеда,
имеющего опыт работы по 
оформлению заявок на изо
бретение, старшего бухгалте
ра, старшего инженера снаб
жения, машинистку, старше
го мехвмяка.

Оправки по тел. 2-40-23, 
2-50-39._____________ _

Адмииистрацня, совет 
трудового коллектива Том
ского комбината хлебо1ШО- 
дуктов ОБЪЯВЛЯЮТ КОН
КУРС на д^олжность «»• 
чальннка комбикормового 
завода.

'Ииогородние обеспечива
ются жильем в течение 
1989 г,

Обращаться в отдел кад
ров комбината по адресу: 
г. Томск, ул. Мельничная, 
40. Телефоны 08-99-33, 
98-99-22, 9д-98-96.

Срок подачи заявления— 
один месяц со дня опубли
кования объявления в газе
те.

ВНИМАНИЮ ОХОТНИКОВ!
Сообщаем, что весенняя спортивная охота на селез

ней я  гусей в 1989 году разрешается в Асиновском. 
Бакчар|ском„ Зырянском, Тегульдетском, Первомайском, 
Верхнекетском, Чаияском, Молчановском, Кривошеие- 
ском, Шегарском, К^ожевниковском, Томском районах — 
с 3 по 9 мая включительно.

В угодьях Колпашевокого, Пара,бельского, Каргасок- 
окого и Аленсандровского районов весенняя охота будет 
проводиться в сроки, установленные решениями рай- 
горисполкомов.

Нщ>ма добычи на одного охотника за световой день 
не должна превышать шести штук. Выезд на охоту на 
лодках разрешается не ранее чем за сутки до ее откры
тия. а выезд из охотничьих угодий — не позднее суток 
после окончания охоты. Производство охоты разрешается 
только из закрытых скрадков с применением чучел или 
подсадных птиц. Ходовая и все Д1^гие способы охоты, а 
также стрельба по летящим стаям категорически запре
щаются.

Запрещается всяшя охота на водоемах н участках 
охотничьих хозяйств, где (проводятся комплексные био
технические мероприятия по ондатроводству, » также в 
местах выпуска и с повышенной численностью ондатры.

Каждый охотник обязан принять вре меры по проти- 
вопажа1рной безопасности в охотничьих угодьях,

Управление /охотничьего хозяйства.
Правление облохотобщества.

ВЫИГРЫШНЫЕ ВКЛАДЫ 
ОФИЦИАЛЬНАЯ ТАВЛИШ 

ТИРАЖА ВЫИГРЫШЕН, СОСТОЯВШЕГОСЯ
8 АПРЕЛЯ 1989 ГОДА 

В ГОРОДЕ ГРОЗНОМ
ВЫИГРЫШИ ВЫПАЛИ НА СЛБДУЮП1ИЕ НОМЕРА 

СЧЕТОВ ПО ВЫИГРЫШНЫМ BKЛi
В УЧРЕЖДЕНИЯХ СБЕРЕГАТЕЛЬНОГО 

СС№ НА ТЕРРИТОРИИ РСФСР:

АДАМ 
БАНКА

ММ
счетов

Размер выигрыша 
в процентах 

к средней сумме 
вклада______

ММ
счетов

1̂ аамер выигрыша 
в процентах 

к средней сумме

А-31 сто
А-46 пятьдесят
А-114 двадцать пять
А-149 двадцать пять
А-188 два1дцать пять
А-226 двадцать пять
А-264 двадцать пять
А-295 сто N
А-334 ■двадцать пять
А-374 двадцать пять
А-434 двадцать пять
А-471 пятьдесят

А-503
А-536
А-597
А:-633
А-673
А-683
А-741
А-793
А-806
А-843
А-893
А-934
А-979

двадцать
двадцать
■двадцать

двадцать
двести
двадцать

двадцать
двадцать

двадцать
двадцать
двадцать
двадцать
двадцать

пять
пять

пять
пять

пять
пять

пять
пять
пять

пять
пять
пять

|В учреждениях Сберегательного банка СССР, где чи- 
оло счетов более 1000, выиграли во всех последующих ты
сячах те же номера, что и в первой тысяче, т. е. счета за 
№№ А-1046. А-2046, А-1334, А-2334, А-1031, А-2031
и Т.д.

ДЕНЕЖНО-ВЕЩЕВЫЕ ВЫИГРЫШНЫЕ ВКЛАДЫ 
ОФИЦИАЛЬНАЯ ТАБЛИЦА 

ТИРАЖА ВЫИГРЫШЕН ПО ДЕНЕЖНО-ВЕЩЕВЫМ 
ЩЛИГРЫШНЫМ ВКЛАДАМ, СОСТОЯВШЕГОСЯ'

,8 АПРЕЛЯ 1989 ГОДА В ГОРОДЕ ГРОЗНОМ
Выигрыши выпали |на следующие номера счетов по 

денежно-вещевым {выигрышным вкладам во всех учреж
дениях Сберегательного банка СССР на территории 
РСФСР:

В-030 двадцать пять
В-050 двадцать пять
В-098 двадцать пять
В-146 двадцать пять
В-174 двадцать пять
В-231 двадцать пять
В^259 пятьдесят
В-301 двадцать пять
В-354 'двадцать пять 
В-387 двадцать пять
В-423 двадцать пятб
В-460 двадцать пять

В-507 двадцать пять
В-537 пятьдесят
В-574 сто
В-624 двадцать пять
В-677 двести
В-697 двадцать пять
В-738 двадцать пять
В-775 двадцать пять
В-810 сто
В-860 двадцать пят*
В-902 двадцать пять 
В-951 двадцать пять
В-973 двадцать пять

Размер выигрыша Размер выигрыша
№М1| В процентах В л^центах
счетов к средней сумме счетов к средней сумме

вклада вклада

В учреждеииях Сберегательного банка СССР, где чи
сло счетов более 1000, выиграли во всех последующих 
тысячах те же номера, что и в первой тысяче, т, е. счета 
за В-1030, В-2030, В-1231, В-2231, В-1507, В-2507 
и тл. '

Обком профсоюза рабо
чих елактровтанций и 
алектротехиической про
мышленности, коллектив 
Томского электррмехаииче- 
ского техникуме вьфажв- 
ют глубокое соболезнова
ние председателю учебного 
профкома М. П. Миргород
ской в связи со смертью 
матери

МНРГОРОДСКОЯ 
■ерм Петроаны,

Коллектив ПГО «Томск- 
иефтегаэгеология» с глубо
ким прискорбием иваешает 
о кончине

НИКИТИНОЙ 
Валентины Нинелаевны 

и выражает глубокое собо
лезнование семье и близ
ким покойной.

Администрация, партий
ная и профсоюзная органи
зации, совет ветеранов вой
ны н труда Томского заво
да строительных материа
лов и изделий глубоко скор
бят о смерти ветерена вои
ны и труда завода

РОДИОНОВА 
Нинолал Паелоаича

и выражают искреннее со
болезнование родным и 
близким покойного.

■Коллектив ремотройуча- 
стка управления торгадли 
выражает глубокое соболез
нование родным и близ
ким в связи с кончиной

ИВРАГИМОВА 
Марата Муртазовича.
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